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ПРЕЗИДЕНТ 

 

Участие в общем собрании Белкоопсоюза 

Президент Беларуси Александр Лукашенко 16 февраля 

принял участие в общем собрании представителей членов Белорусского 

республиканского союза потребительских обществ. 

"Мы собрались не для того, чтобы в напряжении послушать друг 

друга, но для того, чтобы принять кардинальные решения, которые 

позволят нашей организации работать эффективно во благо наших людей", 

- сказал в начале своей речи Президент. 

Глава государства 

отметил особую актуальность 

нынешней встречи. "Я 

анонсировал в конце прошлого 

года, что мы встретимся в 

таком широком формате, 

чтобы разрубить гордиев узел 

застарелых проблем, - сказал 

Александр Лукашенко. - Все вы 

знаете, у меня к вашей 

организации отношение особое. Так сложилось исторически, что на 

территории Беларуси село и потребкооперация, помогая друг другу, 

развивались вместе почти 107 лет. И сегодня вашими услугами охвачен 

каждый третий житель страны. В основном сельский житель. И я не зря 

повторяю: если потеряем деревню - потеряем страну. Наши люди, 

которых мы обслуживаем на селе, достойны лучшего". 

Александр Лукашенко констатировал, что у Белкоопсоюза 

богатейшие трудовые традиции, уникальнейший опыт. В том числе и 

идеологически верный слоган - работать на благо человека. "В фарватере 

Года качества мы просто не имеем морального права делать что-либо 

спустя рукава. Надо ставить конкретные цели и достигать их", - 

подчеркнул белорусский лидер. 

Тем не менее он напомнил о целом ряде накопившихся проблемных 

вопросов. В таком же составе предыдущая встреча состоялась в 2021 году. 

Тогда разбирали ошибки, знакомились с опытом передовиков, с помощью 

ученых намечали реальную бизнес-модель по каждому из направлений 

работы. 

"Прошло почти два с половиной года. И что? К сожалению, 

претензий к вашему союзу стало даже больше. Убыточная деятельность, 

вопросы со стороны контролирующих органов, жалобы населения. 

Поэтому не обессудьте, но разговор сегодня будет жесткий", - сказал 

Президент. 

Глава государства пояснил, что все жестче ставит задачи перед 

министерствами и требует отдачи от кадров, и это не случайно. Главное, 



подчеркнул Александр Лукашенко, не допускать расслабления, в том числе 

с учетом обстановки вокруг страны. 

"Потерять такую уникальную структуру, как Белкоопсоюз, мы не 

имеем права. Мы должны заставить ее работать, - подчеркнул белорусский 

лидер. - И не надо в очередной раз рассказывать про сложные условия. В 

них, в этих условиях, все работают". 

Он привел в пример военнослужащих, которые на днях провели на 

границе операцию по задержанию диверсантов: "Вы что думаете, тем 

ребятам (легче. - Прим.)? Лежать 10 дней на границе, валяться в таких 

условиях нашим детям легко? Не легко. Всем тяжело". 

"Вы видите, что происходит вокруг. Но, извините меня, вы еще не все 

знаете. Скажу вам основное, не конкретизируя. Скоро мы вам доложим по 

всем этим вопросам. Сегодня все желают на Западе, и в авангарде наши 

белорусские беглые (в отношении Беларуси, что касается), поражения 

России в войне с Украиной", - отметил Глава государства. 

Александр Лукашенко привел цитату переговоров беглых с 

отдельными лицами на Западе: "Польша имеет право на западные земли 

Беларуси. А в случае поражения России Беларусь будет прирастать за счет 

западных земель России". 

"Читай: нам прирежут что-то из Смоленской, Брянской, может быть, 

Псковской областей. А западную Беларусь мы должны (до Минска, как вы 

знаете, граница была) отдать Польше. Это новые "дэмакратычныя ўлады 

вядуць перамовы" на Западе, - пояснил Глава государства. - Кто из вас 

может с этим согласиться? Может, кто-то и может, но я - ни в коем случае. 

Мы будем бороться до последнего за наши земли. Тем более мы же никому 

проблем не доставляем. Мы же никому ничего не должны. Мы не 

претендуем ни на Вильно, ни на Белосточчину, ни на российские, ни на 

украинские земли. Нам достаточно того, что исторически нам досталось. 

Это наши белорусские земли". 

Александр Лукашенко озвучил и еще один факт, связанный с 

обстановкой на украинском направлении: "То, что мне доложили утром. 

Только сегодня задержали несколько диверсантов на украинской границе. 

С помощью дронов по болотам некоторые из украинских граждан 

переползали на нашу границу, перебрасывали взрывчатку для совершения 

диверсий прежде всего на территории России и Беларуси. Только что 

закончилась контртеррористическая операция, которую вы даже не 

заметили. И хорошо. Это не ваше дело. Вы должны спокойно работать, 

делать свою работу. Только что чекистская военная операция завершилась. 

Задержаны были все диверсанты. А среди них белорусы". 

По словам Главы государства, это не единичный факт: "Это 

практически два-три раза в неделю". 

Александр Лукашенко констатировал, что в подобной обстановке 

нельзя допускать самоуспокоенности. "И нам - и мне как Президенту, и 

власти - прежде всего очень важна поддержка и монолит всех нас и нашего 

народа. Мы - руководители. От нас все зависит. Будем мы едины и 



монолитны - будет и народ един и монолитен. Тем более подавляющее 

большинство белорусов поняли, что могло быть и чего нельзя допустить. 

Поэтому я все время напрягаю органы власти: не расслабляйтесь - потеряем 

страну. 

"Если кто-то думает, что там будет лучше, когда нас разделят и по 

частям куда-то примут, - заблуждаетесь. Если бы было так хорошо в 20-30-

х годах (прошлого века, когда часть Беларуси была в составе Польши. - 

Прим.), мы бы не боролись за свою независимость, - сказал Александр 

Лукашенко. - Поэтому давайте сделаем все для того, чтобы на этой земле 

был мир. А он будет только тогда… Как я говорю: дайте мне экономику. А 

вы (Белкоопсоюз. - Прим.) - громаднейшая часть нашей экономики - 30% 

населения вы призваны обслуживать. Делайте выводы. Отсюда жесткий 

подход ко многим вопросам от образования, здравоохранения до торговли". 

Продолжая тему торговли, Глава государства акцентировал 

внимание: "В отличие от частников вам оказывается серьезная 

поддержка из бюджета. А потому государство вправе рассчитывать на 

соответствующую отдачу". 

Говоря о проблемных вопросах в работе потребкооперации, Глава 

государства адресовал критические замечания не только руководителям 

разных уровней самого Белкоопсоюза, но и органов власти: "Два года назад 

мы договорились о плотном взаимодействии с органами власти. Сейчас я 

скажу главное: но полноценной поддержки как не было, так и нет. 

Председатели облисполкомов, Минского горисполкома, райисполкомов по-

прежнему не видят развитие Белкоопсоюза среди своих первостепенных 

задач. Равнодушно смотрят на проблемы нашей потребкооперации. Ни 

один из пяти заявленных показателей не выполнен". 

Глава государства отметил, что если для эффективных действий 

местной власти надо создать в Белкоопсоюзе жесткую вертикаль и принять 

какие-то решения, то надо немедленно внести такие предложения. "С 

деревни страна пошла. Мы все своими корнями уходим в деревню. Так 

почему мы так относимся к своим родителям? Мы же завтра будем такими 

же. И к нам так будут относиться", - заметил Александр Лукашенко. 

"В 2021 году я говорил вам, что местная власть должна быть не 

просто в курсе существующих проблем в отрасли, а бежать впереди 

паровоза и оказывать всестороннее содействие позитивным начинаниям и 

идеям, руководить, направлять и при необходимости - что делать? - 

заставлять! Да, как бы непопулярно это ни звучало. Нужен результат, - 

сказал Президент. - И его надо достичь любыми средствами! Если кто-то 

видит себя вне нашего союза, господь с вами, проблем нет. Вы должны 

определиться и не мешать работать тем, кто хочет работать". 

Глава государства продолжил: "И не надо отговорок, что 

потребкооперация - самостоятельный хозяйствующий субъект и "вы к 

нам не лезьте и не мешайте". Хорошо, и такое решение будет принято. 

Никто вам мешать не будет. Но за результат спросим. И в бюджет не 

ходите за деньгами. С каких это пор торговля (одно из ваших основных 



направлений), общественное питание были убыточными?! Работа 

Белкоопсоюза - это не только экономические показатели. Это вопрос 

политический". 

Александр Лукашенко подчеркнул, что Беларусь - государство, где 

абсолютным приоритетом является благополучие простого человека-

труженика, особенно сельчанина. "Поэтому мы всячески поддерживали и 

будем поддерживать село. Именно в обслуживании жителей деревень и 

маленьких поселков заключается социальная роль потребительской 

кооперации. В том числе и по качеству вашей работы люди оценивают всю 

вертикаль власти. То есть вы лицо этой власти. И эта народная оценка 

должна быть только положительной", - заявил Глава государства. 

Президент в связи с этим высказал критические замечания в адрес 

председателей райисполкомов, которые "похоже, забыли, что на них 

лежит ответственность за вверенную территорию, за все дела в районе, 

в том числе и за потребительскую кооперацию". "Ее работу на селе не 

заменят никакие предприниматели", - подчеркнул белорусский лидер. 

"Настало время выработать общереспубликанскую концепцию 

обслуживания сельского населения. Люди, которые работают на земле, не 

должны ни в чем нуждаться, - сказал Президент. - Жду от Правительства 

конкретных предложений по регионам и населенным пунктам с 

численностью жителей до 200 человек. Необходимо заинтересовать всех 

субъектов хозяйствования в обслуживании сельского населения, создать 

стимулирующие условия. И у такого гиганта, как Белкоопсоюз, здесь будет 

особая роль", - сказал Президент. 

Александр Лукашенко отметил, что ему поступают разные 

предложения по организации торговли на селе - от передачи 

нерентабельных магазинов частникам, торговым сетям до наведения 

железной дисциплины в системе Белкоопсоюза, чтобы она существовала и 

работала. "Если встряхнуть систему, навести порядок с затратами, 

изменить подходы к организации торговли, усовершенствовать механизм 

управления, у нас все получится", - сказал он. 

Президент обратил внимание, что работу потребкооперации на селе 

не заменят никакие предприниматели. Например, недопустимо, когда в 

райцентре "на одном пятаке нос в нос трутся друг о друга" пять магазинов, 

создают конкуренцию друг другу, а в деревню никто не едет. "Или 

выбирают самые лакомые маршруты, вокруг города проехаться, снять 

сливки. К границам района, где 10-20 жителей, частник не особо рвется, в 

лучшем случае летом, когда там дачники съехались, - обозначил 

проблемные моменты Александр Лукашенко. - Давайте договоримся так: 

все решения об организации торговли принимаем исходя из интересов 

населения. И заглавной фигурой здесь будет председатель райисполкома. 

Хочет частник работать на тех же социальных условиях и в честной 

конкуренции - пусть берет под ответственность всю территорию, чтобы 

люди нигде и ни в чем не нуждались". 



Президент привел пример, что в России потребительскую 

кооперацию сначала загубили, а теперь спохватились и ищут возможность 

возродить. "И что же? Не может, да и не хочет там частник решить все 

вопросы! Ему невыгодно, а страдает наш простой человек. Поэтому я 

каждый год поддерживаю Белкоопсоюз и пытаюсь всячески расшевелить. 

Но надо смотреть и на затраты. Вместе с местной властью просчитайте 

свои возможности, составьте соответствующий бизнес-план", - поручил 

белорусский лидер. 

Он потребовал от Правительства, Комитета государственного 

контроля взять на особый контроль все решения нынешней встречи. 

"Увы, продолжается устойчивая тенденция снижения удельного 

веса потребкооперации в розничном товарообороте торговых организаций 

страны. Так, если в 2010 году на вашу долю приходилось более 12% 

общего объема, то в 2020-м - около 4%, в 2023-м - недотягиваете до 3%. 

При наличии солидной инфраструктуры недорабатываете в некоторых 

райцентрах и крупных населенных пунктах, сплошные убытки на селе", - 

сказал Александр Лукашенко. 

Президент отметил, что у потребительской кооперации есть своя 

ниша - магазины шаговой доступности и их не заменит ни один 

гипермаркет. 

"Понятно, конкуренция жесточайшая. Но в борьбе за покупателя вас 

никто не сдерживает. В прошлый раз мы договаривались оптимизировать 

сам процесс организации торговли - от закупки товара, входных цен, 

ассортимента, доставки в торговые объекты до его выкладки, рекламы и 

тому подобного. Говорили о едином операторе закупок, развитии 

интернет-торговли. В результате ничего действенного вы так и не 

внедрили, - обратил внимание Глава государства. - Руки опустили. А с 

нашей стороны не было требовательности". 

Но и на таком неприглядном общем фоне есть организации, которые 

смогли достойно обеспечить спрос населения, нарастить объемы продаж. 

А их работа вызывает у людей только положительные отзывы, заявил 

Александр Лукашенко. 

"Стабильно с чистой прибылью в последние пять лет работают Брест 

и Гродно. Но я это говорю с большой опаской: надо серьезнейшим образом 

посмотреть, что это за прибыль. Я пока не подвергаю критике, но 

подвергаю сомнению. Надо точно знать. Если они действительно сработали 

с прибылью, кто мешает другим? При этом гродненцы одними из первых 

завершили структурную перестройку, работают как единое юридическое 

лицо, активно внедряют автоматизацию и принципы сетевой торговли. И 

примеры рентабельной работы местных райпо есть во всех областях. Что 

же мешает остальным трудиться так, чтобы люди не жаловались в 

исполкомы и не устраивали бурные дебаты в соцсетях? Да, о таких случаях 

меня подробнейшим образом информируют", - заметил Президент. 

Он уверен, что при всех недостатках резервы у потребкооперации 

огромные. "И там, где объективно вам необходимо помочь, государство 



всегда подставляло и будет подставлять плечо. Но шевелиться надо и 

самим", - подчеркнул белорусский лидер. 

Глава государства напомнил, что в конце 2023 года в Минске 

открылся Первый национальный торговый дом. Свою продукцию там 

представили производители из всех регионов. Торговый центр сразу стал 

популярным и у минчан, и у гостей столицы. Ежедневно его посещают до 

20 тыс. человек. "Упаси бог председателю Минского горисполкома 

загубить и идею, и этот торговый дом. Я видел ваши косяки, недостатки, 

когда открывали его, - дорабатывайте, это жизнь. Но люди туда пошли. 

Они надеются на большее", - заметил Президент. 

"А как там представлен Белкоопсоюз? Пойдите и посмотрите: 

мехами. Развесить шубы и ждать - самое простое. А где ваши объекты 

общественного питания? Вам там открыты двери. Если нет - скажите. 

Все начальники здесь, мы поправим. Почему нет кафе и продуктового 

магазина, где продаются ваши прекрасные выпечка, соленые огурцы, 

квашеная капуста, драники, сало и прочие шкварки? Никто лучше вас не 

умеет это все приготовить. Продукция натуральная, качественная, по 

традиционным рецептам. Это в Минске люди, которые в основном уже 

забыли это, купят с удовольствием. И туристы. А вам дополнительная 

реклама. И это лишь один из примеров того, как можно восстановить 

полноценное присутствие кооперативной торговли в городах", - сказал 

Александр Лукашенко. 

Президент отметил, что универсальных магазинов в стране 

достаточно. Сейчас востребованы торговые точки, работающие по 

определенной ассортиментной концепции, например кондитерские, 

мясные, мелкооптовые. 

"Сейчас ведь можно не только развивать собственную фирменную 

торговлю, но и наладить взаимодействие с белорусскими производителями, 

стать своего рода бизнес-хабом для всего белорусского. Ваши площадки - 

их продукция. Вы должны быть проводником отечественных товаров в 

регионы, особенно в глубинку. От этого выиграют все. Но внимательно 

оцените перспективы. Если это оправданно, поставьте на маршрут 

автолавку с нормальным графиком работы. Сельчане должны получить 

качественную замену стационарному магазину", - подчеркнул Глава 

государства. 

Во время собрания Александр Лукашенко рассказал о случае в 

Мостовском районе Гродненской области, где после увольнения продавца 

временно была приостановлена работа магазина. 

"Организовали автолавку. Но когда? В первой половине дня. И 

обычный учитель сельской школы жалуется: ему оставить детишек без 

присмотра, чтобы купить продукты, или голодным сидеть? Надо думать о 

людях, - потребовал Президент. - В конце концов, проанализируйте 

возможность оптимизации маршрутов с учетом выездного обслуживания 

сельского населения другими организациями". 



Глава государства напомнил, что сельских жителей сегодня 

обслуживают и почта, и соцзащита, и фельдшерско-акушерские пункты. 

"Председатели райисполкомов не работают: они это должны объединить, 

выработать логистику. Едет Белкоопсоюз - можно завезти туда и почту, и 

лекарства подбросить, и так далее", - предложил Александр Лукашенко. 

Одновременно необходимо совершенствовать работу магазинов на 

колесах, они должны быть современными и удобными для покупателей, 

подчеркнул Президент. "Эти магазины на колесах должны быть такими, 

чтобы с маршрута они не могли уехать - сразу "засветятся". Вы говорите, 

нерентабельны эти автолавки. А вы посмотрите, куда они ездят и что они 

делают, - обозначил еще одну задачу Глава государства. - У нас есть 

отечественные наработки, которые, я уверен, позволят достойно обновить 

автопарк. Учитывая социальное значение такого формата, поручаю 

Правительству, губернаторам проработать вопросы финансового 

обеспечения приобретения современных оборудованных автомобилей для 

этих целей". 

Он также поручил взять эти вопросы на контроль и Администрации 

Президента. При этом Александр Лукашенко обратил внимание, что 

Белкоопсоюзу предстоит отремонтировать и существующий автопарк - не 

стоит рассчитывать исключительно на новые машины. "Лишних денег нет. 

Даже если будут, просто так их никто вам не даст, - предупредил 

Президент. - Поэтому разумно подойдем к этому вопросу. Но в этом году 

проблему нужно решить". 

Отдельно Глава государства остановился на организации торгового 

процесса, соблюдения норм и правил: "Наличие товаров с истекшими 

сроками годности - это красная линия. Нет товара - плохо, но просрочка 

вообще недопустима. Фактов таких предостаточно". 

Комитет государственного контроля в 2023 году проверил свыше 270 

торговых объектов. Нарушения установлены практически в каждом из них. 

"Вы что, гнильем решили людей кормить? - возмутился Александр 

Лукашенко. - Мы на это отреагируем соответствующим образом". 

В результате к административной и дисциплинарной ответственности 

привлечены 165 человек. Направлено 107 рекомендаций по улучшению 

работы. 

"Был ряд жалоб: работать некому. Ты с продавца требуешь: уволю и 

прочее - говорит, увольняйте. Губернаторы, запомните, с сегодняшнего дня 

вы наведете порядок так, что никто не сможет открыть рот и сказать: 

"Увольняйте, я ухожу". Повторять больше не буду, вы знаете, о чем идет 

речь. Я вам говорил навести порядок в стране с кадрами, чтобы не было 

этих шатающихся болтунов, тунеядцев, бездельников. Думаю, начальники 

меня услышали", - добавил Президент. 

Продолжая разговор, Александр Лукашенко заметил, что на 

сегодняшний день во всех уголках страны работают свыше тысячи 

объектов общественного питания Белкоопсоюза. 



"То, что вы можете удивить своими кулинарными шедеврами на 

выставках, ярмарках, различных мероприятиях, - факт. Необходимо 

обеспечить такой же уровень сервиса и в повседневной вашей работе. 

Население, особенно молодежь, сейчас активно посещает различные кафе, 

сети быстрого питания, интересуется, пробует, выбирает, сравнивает. 

Чем можете их заинтересовать вы? У вас много чем можно 

заинтересовать. А как на деле обстоит? Конечно, любовь к привычным 

блюдам прошлых лет у людей будет всегда. Но молодое поколение более 

требовательное. Нужно перепрофилировать действующие, открывать 

концептуально новые точки", - убежден Александр Лукашенко. 

Он считает, что потребкооперации надо развивать свои 

собственные бренды. 

"Сделайте акцент на доставке, обеденных меню, обслуживании 

выездных мероприятий. Развивайте придорожный сервис, с ним как-то 

совсем затихли. Акцентирую: работа отрасли общественного питания 

сегодня является резервом для увеличения розничного товарооборота. И в 

этом году Белкоопсоюз должен ее максимально активизировать. 

Разработайте единую маркетинговую концепцию, чтобы человек, 

увидевший вашу вывеску, точно знал: будет по-домашнему натурально и 

вкусно", - поручил Президент. 

Глава государства на общем собрании озвучил требование к 

потребкооперации расширять сеть приемных пунктов сельхозпродукции у 

населения. 

Александр Лукашенко отметил, что заготовительная деятельность 

- это традиционная функция потребкооперации. Работа по закупке 

излишков сельскохозяйственной продукции, выращенной в личных 

подсобных и фермерских хозяйствах, идет круглый год. В сезон 

добавляются дары леса. 

"Судя по статистике, вами с завидным постоянством обеспечивается 

ежегодный прирост заготовительного оборота. Но надо признать, что 

темпы роста явно недостаточны, они просто черепашьи. Необходимо 

расширять сеть приемных пунктов, потому что инициативу перехватывают 

другие, в том числе частники. Но там, где это выгодно. А вы теряете, - 

обратил внимание Глава государства. - Вы по-прежнему твердите, что 

заготовительная деятельность - не бизнес-проект, а социальное 

направление. Частнику почему-то выгодно, кооператорам - нет. Такого не 

бывает. Если прибыльно частнику, то вам - вдвойне. Ведь это сырье для 

ваших же предприятий". 

Президент подчеркнул, что задачу выйти на 90% переработки в 

собственной системе закупок к 2025 году с Белкоопсоюза никто не снимал. 

"Переработка - это не только резерв наращивания объемов 

деятельности, но и наряду с общественным питанием дополнительный 

механизм компенсации низкоэффективной торговли на селе. У вас 

достаточно конкурентных преимуществ", - сказал Александр Лукашенко. 



По его словам, производство продуктов питания для 

потребкооперации имеет несколько стратегических посылов: "Это 

натуральность, расширение ассортимента и рост производительности. 

Хлеб, кондитерские изделия, мясо, колбаса, традиционные соления, 

замороженные грибы - многое из того, что вы производите, всегда 

пользуется спросом. Расширяйте свой ассортимент". 

Глава государства рассказал, как в 2021 году посетил небольшую 

хлебопекарню в Свислочи. Президент тогда попробовал местный хлеб и 

был впечатлен его вкусом. После посещения Александром Лукашенко 

пекарни люди назвали плетенку "Батькова булка". В городе даже начали 

проводить одноименный каравай-фест. 

В то же время Глава государства обратил внимание на жалобы, 

которые поступают от людей на качество хлебопекарной продукции в 

других городах, в частности в Рогачеве. Он поручил разобраться в этом 

вопросе и принять необходимые меры. "Сделайте, чтобы в огромном 

городе Рогачеве люди имели свой хлеб! - потребовал Президент. - 

Обслуживайте как следует людей". 

"Вам мой совет: начните с дисциплины и порядка, структурируйте 

свою организацию. С себя начните. Если надо чем-то помочь, я 

обязательно помогу. Но только действуйте. Вместе с органами власти. 

Вице-премьер Заяц будет контролировать, мы будем помогать. Сейчас 

Премьер-министр к этому лично подключится. Так ему и передайте. За 

деревню вы головой отвечаете. Мы с вами все деревенские люди. Еще раз 

повторяю: оттуда пошла наша страна - мы должны их поддержать. Мы вас 

заставим работать. Понимайте меня, как хотите. Вы можете. Если бы вы не 

могли, я бы сегодня пришел и начал с главного: как будем разваливать 

Белкоопсоюз и на этом месте формировать новую торговлю. Но я еще 

надеюсь на вас", - заявил белорусский лидер. 

На собрании Александр Лукашенко также коснулся вопросов 

импортозамещения: "Чтобы не приходилось Беларуси закупать за валюту 

консервированный горошек, кукурузу, детское питание, кетчупы и тому 

подобное". 

Два года назад Глава государства уже обращал внимание 

потребкооперации на то, что отечественный рынок заполнен лишь 

наполовину белорусскими плодоовощными консервами, чуть больше чем на 

60% - соками и маринованными овощами. 

"Я предлагал Белкоопсоюзу поднапрячься и занять эти ниши. 

Договаривайтесь, высаживайте сады, если их мало. Теплицы стройте, 

забирайте оттуда товар, производите готовую продукцию от горошка до 

огурцов и томатов. Сегодня мы видим по данным статистики: доля 

отечественной продукции в розничной продаже за прошлый год подросла 

только по сокам и плодоовощным консервам, да и то меньше чем на 10%. 

Но это же совсем мало, недостаточно. Уясните наконец: чем больше будет 

на нашем рынке белорусского, натурального и качественного, тем лучше 

будет для всех. Да и свои производственные мощности загрузите. Пока, 



судя по представленным документам, они задействованы далеко не 

полностью", - отметил Президент. 

"Значит, надо активнее рекламировать себя, свои возможности, 

находить тех, кто готов размещать на ваших заводах свои заказы. Еще раз 

повторюсь: на выставках глаз радуется, а на магазины жалобы поступают. 

Так не пойдет", - подчеркнул Президент. 

Говоря о развитии звероводчества, Президент отметил, что 

хозяйства этой отрасли производят почти 90% республиканских объемов 

клеточной пушнины. "Перспективное направление, хотя и сложное, 

подверженное внешним рискам", - констатировал Александр Лукашенко. 

Он обратил внимание, что в Европе эту отрасль начали уничтожать, 

поэтому открывается место на рынке. "Ну ухватитесь вы за это", - 

предложил Александр Лукашенко. 

"Государство в непростой период оказало вам очень солидную 

поддержку. Дальше сами", - ориентировал Президент. Но для дальнейшего 

развития нужно прежде всего честно ответить на вопросы о качестве 

отечественного меха и наличии отлаженной системы его обработки, 

пошива готовых изделий. Ведь сейчас большая часть произведенных шкур 

продается как сырье. 

За 2023 год экспорт пушно-мехового сырья составил почти 520,5 тыс. 

штук (98,8% к уровню 2022 года) на $13 млн, дубленых и выделанных 

меховых шкур - 121 тыс. штук (47%) на $2 млн. 

"Дальше цифры просто удивительные. За 2022 год экспорт составил 

аж 23 меховые шубы, а за 2023 год - ни одной, - сказал Александр 

Лукашенко. - При этом в 2022 году из-за рубежа Беларусь завезла меховых 

изделий на $2,3 млн, а в 2023-м более чем на $2 млн. Как же так?" 

"Разве так трудно пошить шубы, шапки и что там еще нужно в 

холодную погоду? Может, и трудно, но мы умеем это делать", - заметил 

Президент. 

Александр Лукашенко потребовал соблюдения жесточайшей 

технологической и производственной дисциплины во всем: от сохранности 

поголовья до реализации готовых изделий, а также оплаты за них. 

В своем выступлении на общем собрании Белкоопсоюза Президент 

обозначил проблемы в экономической деятельности этой структуры и 

потребовал в кратчайшие сроки мобилизоваться для их решения. 

Работу Белкоопсоюза по развитию экспорта Глава государства 

оценил коротко: "Недорабатываете". 

За прошлый год Беларусь заработала на внешних рынках почти $50 

млрд. Однако вклад организаций потребкооперации в 

общереспубликанский объем экспорта - на уровне арифметической 

погрешности, сотые доли процента. 

В 2022 году организации Белкоопсоюза экспортировали товаров чуть 

больше, чем на $41 млн. Это на 13% меньше, чем в 2020-м. 



"В 2023 году, к сожалению, негативные тенденции усилились", - 

заметил Александр Лукашенко. За этот период экспорт товаров составил 

$33 млн, сократившись почти на 20% по сравнению с 2022-м. 

При этом товарной диверсификации не происходит, констатировал 

Президент. Основу, как и прежде, составляют два товара низкой степени 

переработки: говядина (41,5% стоимостного объема экспорта) и пушно-

меховое сырье (40%). Поставки идут преимущественно в Россию. 

"Возьмите это на контроль. Зачем вы сырье продаете? Где добавленная 

стоимость?" - задал риторические вопросы Александр Лукашенко. 

"Да, Россия - наш основной торговый партнер. Но наращивание 

экономического сотрудничества с другими странами - Китаем, 

государствами дальней дуги, не менее важно. Нельзя яйца класть в одну 

корзину, - подчеркнул Глава государства. - Задача по росту объемов 

экспорта и увеличению валютных поступлений стоит перед всеми. И вы не 

исключение". 

В дальнейшем развитии и эффективной работе Белкоопсоюза 

Президент подчеркнул важность подбора и удержания кадров, что 

неразрывно связано с обеспечением достойного уровня заработной платы. 

"Нужно обновление, приток молодежи. А чем ее заинтересовать? 

Чтобы удержать в своих рядах достойных специалистов и привлечь новых, 

требуется достойная оплата труда. И ее можно найти, если вы 

систематиризуетесь, если вы оставите на рабочих местах тех, кто сегодня 

может (работать. - Прим. БЕЛТА) и работает", - сказал Александр 

Лукашенко. При этом он подчеркнул, что молодежь надо приучать к труду, 

а не преподносить им сразу все готовое - жилье, высокую зарплату и так 

далее. 

"И дисциплина! Кадровая политика - это дисциплина", - добавил он. 

Возвращаясь к теме заработной платы, Президент заметил, что, 

несмотря на отсутствие в Белкоопсоюзе просроченной задолженности по 

выплате зарплаты, ее уровень остается одним из самых низких в стране. За 

2023 год среднемесячная зарплата составила чуть более Br1 тыс., что ниже 

общереспубликанского показателя почти вдвое. 

"Руководители районного звена должны выйти из кабинета, поехать 

по своим магазинам и цехам, наконец, уяснить, почему по вашей 

организации минимальные зарплаты. На бумаге все просто - нет нагрузки. 

А что вы сделали, чтобы нагрузка была? Чтобы был широкий ассортимент 

товаров? Это касается рядовых сотрудников", - заметил Глава государства. 

"Руководителя любого уровня проверять сразу в боевых условиях: 

взяли на должность, нарезали задачи. Не выполнено? Значит, не справился, 

- обратил внимание Александр Лукашенко. - До трех считать никто не 

будет". Особенно это актуально в нынешней непростой ситуации и в 

преддверии электоральных кампаний. "Страну не должны потерять", - 

подчеркнул Президент. 

Финансовое состояние Белкоопсоюза, по словам Президента, 

вызывает особую озабоченность: "Убыточность работы, высокая долговая 



нагрузка привели к отсутствию собственных оборотных средств в 

организациях потребкооперации. Причем ситуация с каждым годом только 

усугубляется". 

"Знаете, хочу предупредить, чтобы в вашей дальнейшей работе не 

было никакого очковтирательства, иначе пеняйте сами на себя", - 

предупредил Глава государства и пояснил на конкретном примере. 

По итогам 2023 года чистая прибыль Белкоопсоюза по бухгалтерским 

документам составила Br800 тыс. "Неплохо? Может быть, для 

Белкоопсоюза. Но только на первый взгляд. Если внимательно изучить 

документы, становится ясно: все дело в том, что для такого приятного 

бухгалтерского баланса вы себе в плюс записали получение предприятием 

"Белкоопмех" дотаций из бюджета на приобретение пушных зверей и 

передачу ваших накопленных долгов Агентству по управлению активами, - 

пояснил Александр Лукашенко. - А по факту, за январь - ноябрь 2023 года 

получен чистый убыток в размере Br6,6 млн, что почти в 2 раза больше, 

чем за аналогичный период 2022 года. Вот ваша экономика". 

При этом, по данным Президента, задолженность по кредитам и 

займам за 2023 год увеличилась более чем на 3% и составила на начало 

января 2024 года около Br417 млн. Просроченные долги перед банками 

выросли более чем в 2 раза и составили почти Br43 млн. 

"Кредиты нужно возвращать. Поэтому критерий оценки вашей 

работы один - растущая прибыль, с нашей или без нашей помощи, - 

подчеркнул Глава государства. - А пока, если судить по истинным, а не 

нарисованным результатам, должных выводов из нашего прошлого 

разговора сделано не было. И никакого финансового запаса прочности у 

вас по-прежнему нет. И это только самые основные задачи". 

Президент поручил руководству Белкоопсоюза вместе с 

правительством, губернаторами, мэром Минска мобилизоваться в 

кратчайшие сроки и навести железный порядок в каждом направлении 

деятельности. "Все проблемы лежат в плоскости эффективности 

управленческих процессов. Резервов достаточно - от управления 

собственностью, рационального использования материально-технической 

базы до автоматизации, глубокого анализа и внутриведомственного 

контроля. Нет и быть не может второстепенных вопросов, когда работаете 

с убытками", - обратил внимание Александр Лукашенко. Чтобы наладить 

более эффективную работу, в том числе в отдаленных малых населенных 

пунктах, Президент поручил к данному виду деятельности крупные 

торговые сети. "Мобилизуйте их на село, чтобы они помогли 

Белкоопсоюзу, - сказал он. - Пускай идут в глубинку. И не сами, а им 

(организациям Белкоопсоюза – Прим. БЕЛТА) помогут". 

Александр Лукашенко напомнил, что есть утвержденная программа 

развития потребительской кооперации, которую, к слову, нужно доработать 

после нынешнего собрания. "Все кадры просто должны мобилизоваться для 

достижения поставленных программой целей", - подчеркнул Глава 

государства. 



Кроме того, Президент напомнил об издании в феврале Указа № 42, 

направленного на развитие села и создание максимально комфортных 

условий для людей, которые там живут. При подготовке документа 

учитывалось основное: инфраструктура торговли, общественного питания, 

бытового обслуживания. 

Для индивидуальных предпринимателей и субъектов хозяйствования, 

занимающихся данными направлениями, в том числе и для организаций 

Белкоопсоюза, согласно Указу, до конца 2028 года будут действовать 

специальные пониженные тарифы на электроэнергию и солидные 

налоговые льготы, вплоть до освобождения от некоторых видов налогов. 

Правом определять перечни населенных пунктов, где будут 

предоставляться преференции, наделены областные Советы депутатов. 

"Как видите, это весомая государственная поддержка", - обратил внимание 

Александр Лукашенко. 

"Белкоопсоюз имеет мощный потенциал и все ресурсы - материально-

техническую базу, людей и технологии", - заявил Глава государства. Для 

нового председателя правления Белкоопсоюза, избранного сегодня, 

Президент обозначил первоочередную задачу - навести порядок с учетом 

выработанных на этой встрече решений. Контроль за КГК, правительством 

и губернаторами. 

"Убежден, что с этого дня к девизу новой работы кооператоров, 

кроме посыла о благе человека, должна добавиться простая фраза: 

качество превыше всего. Это то, за что наши добрые простые сельчане 

всегда благодарят и торговлю, и здравоохранение, и образование, - 

подчеркнул Глава государства. - То, что я сказал, - считайте моим 

напутствием". 

Александр Лукашенко поручил преобразовать принятую в 

Правительстве программу развития Белкоопсоюза на 2024-2025 годы в 

конкретную дорожную карту. 

"Новому руководству Белкоопсоюза, всем вам надо взять эту 

программу и привести ее в настоящий план действий. Надо ее 

перелопатить, чтобы она не осталась просто пожеланием, концептуальным 

каким-то документом. Нужен документ прямого действия. Если это деньги 

- вот туда, такие деньги, - сказал Глава государства. - Должна быть 

конкретная дорожная карта без болтовни. С учетом сегодняшнего 

обсуждения это надо сделать. В противном случае потеряем людей". 

О дальнейших путях развития Белкоопсоюза на мероприятии 

подробно доложил вице-премьер Леонид Заяц, о проблемных аспектах и 

выявленных недостатках звучало в докладах Председателя Национального 

статистического комитета Инны Медведевой и Председателя КГК Василия 

Герасимова. 

"При подготовке этого совещания мною было принято решение о том, 

чтобы и я, и мои коллеги, которые здесь выступили, доложили вам о 

ситуации. Мы это сделали", - отметил в завершение Глава государства. 



Он также заявил, что кадровая политика, требовательность с его 

стороны будет только усиливаться, и это касается всей вертикали. 

Что касается работы потребкооперации, несмотря на имеющиеся 

проблемы, Александр Лукашенко не склонен драматизировать ситуацию. 

"Я не говорю, что все, катастрофа. Нет. Но то, что есть, это не для нас. 

Надо, чтобы было лучше, если мы хотим развиваться и идти впереди 

других. Надо качественнее. Надо сделать так, чтобы люди не обижались", - 

подчеркнул белорусский лидер. 

Глава государства напомнил свой тезис об идущей смене поколений, 

и здесь важно думать о том, что останется нынешней молодежи: "Мы 

завтра будем обычными людьми. Молодость - это такая штука, которая 

очень быстро проходит. Вы из этого должны исходить. И к людям по-

человечески относитесь". 

Александр Лукашенко заострил внимание и на проблеме криминала, 

предупредив и призвав должностных лиц не допускать таких фактов. "Вот 

эти взятки и прочее. Сколько раз повторяю начальникам: это не может 

быть тайной! Если ты сотню тысяч долларов взял взятку, то ты решил 

вопрос на миллионы. И это легло на ваши затраты. Не делайте этого!" - 

сказал Глава государства. 

В докладе главы КГК говорилось о том, что есть факты 

невыполнения требований о недопустимости торговли сырьем вместо 

продукции с высокой добавленной стоимостью. "Губернаторы, возьмите 

это на контроль. Вам же это было поручено - не выпускать сырье за 

пределы. С высокой добавленной стоимостью надо вырабатывать продукт. 

Сегодня огромная потребность в нашей продукции, мы все можем продать. 

Зачем вы возите (на экспорт. - Прим.) туши, полутуши?" - отреагировал на 

это Президент Беларуси. 

Завершая встречу, Александр Лукашенко подчеркнул, что 

Белкоопсоюз, несмотря на общественный характер, на самом деле 

является более чем государственной организацией. "Белкоопсоюз - это 

самая государственная организация. Самая-самая государственная! Не 

забывайте этого, помогайте и контролируйте. Это очень 

государственная общественная организация", - резюмировал белорусский 

лидер.  
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Указом Президента совершенствуется порядок реализации древесины 

Президент Беларуси Александр Лукашенко 16 февраля подписал Указ 

№ 54, которым совершенствуется порядок реализации древесины. 

Документом установлена ответственность юридических лиц и 

индивидуальных предпринимателей за нецелевое использование 

реализованной им деловой древесины из фонда облисполкома в размере 

трехкратной ее стоимости. 

Кроме того, изменен порядок реализации древесины физическим 

лицам для восстановления жилых домов и надворных построек. Так, 

https://president.gov.by/ru/events/uchastie-v-obshchem-sobranii-belkoopsoyuza


вместо древесины на корню предусматривается реализация древесины в 

заготовленном виде. 

Указ № 54 от 16 февраля 2024 г.  
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Проведение более 200 административных процедур корректируется в 

Беларуси 

Проведение более 200 административных процедур корректируется 

в Беларуси. Соответствующий Указ № 55 Президент Беларуси Александр 

Лукашенко подписал 16 февраля. 

Изменения внесены с учетом практики осуществления данных 

административных процедур, а также предложений заинтересованных 

органов и организаций. 

В частности, исключаются административные процедуры, которые 

утратили свою актуальность либо объединены с другими. Так, для удобства 

граждан объединяется в одну процедуру выдача нескольких справок о 

занимаемом в данном населенном пункте жилом помещении, месте 

жительства и составе семьи. 

Сокращается количество представляемых гражданами документов по 

отдельным процедурам. Например, при выдаче разрешения на допуск 

транспортного средства к участию в дорожном движении больше не 

требуются водительское удостоверение и страховое свидетельство, а при 

регистрации договора аренды жилого помещения частного жилищного 

фонда исключается необходимость представления отдельного документа, 

подтверждающего письменное согласие иных собственников (в случае, 

если сдается жилое помещение, находящееся в общей собственности, 

соответствующие отметки производятся на подаваемом заявлении). 

Также уменьшаются сроки выдачи справок о нахождении в отпуске 

по уходу за ребенком до достижения им трехлетнего возраста (с 5 до 3 

рабочих дней) и регистрации транспортных средств в ГАИ (с 10 до 7 

рабочих дней). В то же время увеличиваются сроки действия выдаваемых 

водительского удостоверения (с 10 до 20 лет) и разрешения на допуск к 

участию в дорожном движении автомобилей, с года выпуска которых 

прошло менее 3 лет (до 3 лет). 

Данные положения указа вступают в силу через месяц после его 

официального опубликования.  
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Подписан Указ о Секретариате Всебелорусского народного собрания 

Президент Беларуси Александр Лукашенко 16 февраля подписал Указ 

№ 56 "О Секретариате Всебелорусского народного собрания". 

Документом утверждено Временное положение о Секретариате. Он 

является постоянно действующим рабочим органом, обеспечивающим 

осуществление ВНС своих полномочий. 

https://president.gov.by/ru/events/ukazom-prezidenta-sovershenstvuetsya-poryadok-realizacii-drevesiny
https://president.gov.by/ru/events/provedenie-bolee-200-administrativnyh-procedur-korrektiruetsya-v-belarusi


Указ вступает в силу после его официального опубликования и 

действует до утверждения Всебелорусским народным собранием 

положения о Секретариате ВНС. 

Указ № 56 от 16 февраля 2024 г.  
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Переговоры с Президентом Республики Сербской Боснии и 

Герцеговины Милорадом Додиком  

Президент Беларуси Александр Лукашенко 19 февраля провел 

переговоры с Президентом Республики Сербской Боснии и Герцеговины 

Милорадом Додиком. 

"Читал о вашей работе в Беларуси за это время. Приветствую вашу 

работу здесь. Вы должны знать главное: если вам подходит что-то в 

Беларуси в плане технологий и прочих вопросов в сельском хозяйстве, в 

промышленности, здравоохранении, - мы всегда рады оказать вам помощь 

и поддержку", - заверил белорусский лидер. 

Милорад Додик в свою очередь тепло 

приветствовал Главу белорусского государства 

и поблагодарил за возможность встреться 

лично: "Я очень рад нашей встрече. Вас лично я 

воспринимаю как друга нашего народа, больше 

сказать - брата". Президент Республики 

Сербской напомнил, что впервые встретился с 

Александром Лукашенко в 2000 году в 

Иерусалиме во время празднования двухтысячелетия христианства. 

"Несмотря на все вызовы, наша дружба продолжается, - сказал 

Милорад Додик. - Я знаю, что и ваша страна тоже под давлением и 

санкциями Запада. Мы в Республике Сербской не позволили, чтобы Босния 

и Герцеговина голосовала за санкции. Конечно, нам нелегко было одолеть 

давление и Брюсселя, и Вашингтона. Но мы остались последовательны в 

своем решении. Все руководство Республики Сербской на данный момент 

под британскими и американскими санкциями".  
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Александр Лукашенко подписал указы о присвоении специального и 

воинских званий 

Президент Беларуси Александр Лукашенко 19 февраля подписал 

указы о присвоении специального и воинских званий. 

Очередное специальное звание генерал-майора милиции присвоено 

полковнику милиции Андрею Паршину. 

Полковникам Владимиру Белому, Сергею Лагодюку и Валерию 

Ревенко присвоены очередные воинские звания генерал-майора.  
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Приняты меры для развития дистанционных финансовых услуг в 

Беларуси 

Президент Беларуси Александр Лукашенко 19 февраля подписал Указ 

№ 64, которым создаются дополнительные условия для дальнейшего 

развития и совершенствования дистанционных финансовых услуг. 

В частности, документом расширен круг юридических лиц, имеющих 

право с помощью межбанковской системы идентификации осуществлять 

удаленную идентификацию клиентов и надлежащую проверку их данных. 

Для повышения безопасности и качества предоставляемых сервисов 

детализируются требования к проведению удаленной идентификации, в 

том числе при использовании биометрических персональных данных. 

Указанные меры создают условия для дальнейшего расширения 

спектра дистанционных финансовых услуг и повышения их удобства для 

пользователей. Например, с помощью одного мобильного приложения 

можно будет пользоваться счетами или банковскими платежными 

карточками разных банков, не проходя процедуру аутентификации для 

каждого из них. Также более удобным и быстрым станет получение 

банковского кредита на покупку товаров в организациях торговли. 

Кроме того, значительно расширятся возможности использования ID-

карт. Их владельцы смогут дистанционно получать финансовые услуги у 

любой финансовой организации без посещения банка или поставщика 

платежных услуг, оплачивать любые административные процедуры и 

осуществлять иные платежи, требующие проверки данных. 

Указ № 64 от 19 февраля 2024 г.  
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Совещание с руководящим составом государственных органов 

системы обеспечения национальной безопасности  

Президент Беларуси Александр Лукашенко 20 февраля собрал 

совещание с руководящим составом государственных органов системы 

обеспечения национальной безопасности по вопросам деятельности 

силового блока. 

"Нам предстоит откровенно 

и, самое главное, по-мужски 

обсудить наиболее острые вопросы 

в сфере национальной безопасности. 

Максимально объективно, без 

прикрас оценить реально 

складывающуюся обстановку в 

Беларуси и вокруг нее", - сказал 

Глава государства в начале совещания. 

Президент подчеркнул, что участники мероприятия, каждый на своем 

уровне, знают обстановку. "Давайте посмотрим на обстановку через призму 

экзистенциональных угроз. Угроз, которые возникли не сегодня и не вчера. 

Вы знаете, что мало их видеть - надо понимать глобальную политическую 

https://president.gov.by/ru/events/prinyaty-mery-dlya-razvitiya-distancionnyh-finansovyh-uslug-v-belarusi


конъюнктуру, объективно оценивать причины и предпосылки. Особенно 

сейчас, когда мир снова подошел к краю пропасти", - заявил Глава 

государства. 

Александр Лукашенко отметил необходимость на совещании сверить 

часы, оценить, насколько силовой блок страны готов к возможным 

провокациям и нестандартным ситуациям в ходе предстоящих 

политических кампаний с учетом ситуации в регионе и мире. "Конечно, мы 

знаем свои сильные стороны, но важнее посмотреть, где следует 

доработать, где надо усилиться исходя из современных реалий. Это те 

вопросы, на которых необходимо сделать акцент в своих докладах 

ключевым министрам силового блока. Мы должны быть максимально 

готовы к нейтрализации рисков и угроз", - сказал белорусский лидер. 

"Нет страны и народа, которые последние десятки лет могли бы 

чувствовать себя в абсолютной безопасности. Военная сила вновь стала 

главным аргументом мировых центров решения вопросов. Как будто и не 

было миллионных потерь и ужасов Первой и Второй мировых войн. Теперь 

нас буквально накрыло информационной волной так называемого 

предчувствия третьей мировой войны, о котором только не сказал ленивый. 

И основания для опасений есть", - сказал белорусский лидер. 

Он обратил внимание на тенденцию роста количества горячих 

точек. Только за прошлый год были развязаны или продолжались более 25 

военных конфликтов в разных регионах на разных континентах, и почти 

каждый используется как повод ввести миротворческий контингент. "Вы 

знаете, для чего. Чтобы расставить людей с оружием, обозначить зону 

своего влияния. То есть мир методично превращается в полигон 

глобального противостояния", - отметил Глава государства. 

Александр Лукашенко продолжил: "Вы видите, что происходит на 

Ближнем Востоке. Уже открыто звучат угрозы применения ядерного 

оружия. Целые города стираются с лица земли вместе с их мирными 

жителями. И оказывается, так можно делать, не попадая под санкции, не 

становясь изгоем в глазах так называемого цивилизованного общества, 

носителей "истинных" демократических ценностей". 

Не спокойнее ситуация и на Европейском континенте, в том числе 

возле границ Беларуси. В непосредственной близости от Беларуси и России 

в рамках операций Альянса, проводимых в Европе, размещены около 32 

тысяч военнослужащих объединенных вооруженных сил НАТО и США. 

Это более 1 тыс. единиц бронетехники, около 160 артиллерийских систем и 

минометов, 235 самолетов и вертолетов. "Все это говорит как минимум о 

демонстрации силы", - отметил Президент. 

"Мы фактически находимся в эпицентре затянувшегося крупнейшего 

военно-политического кризиса с использованием старых, как мир, методов 

устрашения. Прогнозы неутешительные. Аппетиты и активность 

коллективного Запада будут только нарастать. Вашингтон и его 

союзники продолжат расширять НАТО. Ситуация для них более чем 

благоприятная. Скажу прямо, без лишней дипломатии: почти все 



европейские лидеры превратились в подданных США. В том, чья политика, 

чьи интересы доминируют на территории Евросоюза, нет никаких 

сомнений", - сказал Президент. 

"Вступление в НАТО Финляндии, а вот-вот и Швеции - это 

очередной этап экспансии на восток. Будут втягивать в альянс Боснию и 

Герцеговину, Молдову, Грузию, Сербию. И все это будет по сценарию 

Украины", - добавил Александр Лукашенко. 

Президент напомнил, чем закончились игры с украинскими лидерами 

в "партнерскую" политику: "Формированием прослойки агентов перемен 

для последующей смены военно-политической ориентации на 

прозападную. И войной. Сейчас с Украиной так же играют. Туманная 

перспектива членства в блоке успешно используется западными 

кураторами для мотивации и подталкивания киевской власти к 

продолжению боевых действий". 

Александр Лукашенко обратил внимание, что и Беларусь хотят 

всеми правдами и неправдами втянуть в эту войну. 

"У нас на руках закрытая информация. Мы точно знаем, что думает 

по этому поводу начальник генерального штаба одной из ведущих стран - 

членов НАТО: "Мы не смогли вовлечь Беларусь в конфликт. Активное 

участие Минска в войне подорвало бы режим в Беларуси и А.Лукашенко. 

Эта возможность все еще открыта", - рассказал Президент. 

"И поляки подвизгивают: "Война в Украине дает им возможность 

сменить белорусский режим". Нашим беглым. Это цитата", - отметил 

белорусский лидер. 

По его словам, за этими словесными играми стоит желание наконец-

таки удовлетворить свои застарелые территориальные амбиции: "Я уже 

об этом говорил, но повторю еще раз. Они в Европе считают, что 

(дословно) "по итогам этой войны должны произойти территориальные 

изменения. Польша имеет законные права на часть современной Беларуси. 

А демократическая Беларусь в качестве компенсации должна получить 

часть территории побежденной России". Вот и вся стратегия. Закрытое 

совещание руководителей "ястребов". В этом их стратегия - нанести 

глобальное поражение Беларуси и России, и потом разобраться и с 

территориями, и прочим. Вы понимаете, какой замес, какая бойня 

развернется на этих землях". 

"Таким образом формируются предпосылки для нового передела 

европейского континента. И наши беглые мечтают стать участниками этого 

процесса. Территориальный передел - это было на переговорах с нашими 

беглыми - "тихушками, лахушками". Это с ними переговоры были 

(представителей Запада. - Прим.)", - отметил Александр Лукашенко. 

"У бенефициаров войны нет интереса останавливать бойню внутри 

чужого для них народа. Слишком высоки ставки, да и доходы 

баснословные. Цена одного натовского 155-миллиметрового 

артиллерийского снаряда, например, выросла с начала войны в Украине в 4 

раза - с 2 до 8 тысяч евро. Как говорится, без комментариев... Особенность 



нынешней фазы цивилизационного противостояния Восток - Запад я бы 

хотел охарактеризовать так: маски полностью сброшены", - сказал Глава 

государства. 

Александр Лукашенко обратил внимание, что если раньше для 

удовлетворения своих геополитических амбиций Вашингтон хотя бы 

придумывал веский предлог (все помнят пробирку), использовал мягкую и 

умную силу, инспирировал цветные революции, гибридные и прокси-

войны по доверенности, то сегодня переходит к открытой агрессии и 

физическому уничтожению неугодных без каких-либо информационных 

прелюдий. 

"Сейчас нам вбрасывают тезис о том, что многополярный мир - это 

мир неконтролируемого роста агентов хаоса, нужен один глобальный 

полицейский... (так пишут на западе ведущие СМИ - готовят общественное 

мнение) Ложь. Так называемый неконтролируемый рост спровоцировал и 

все еще пытается контролировать Вашингтон. Это их агония", - отметил 

Президент. 

Александр Лукашенко уверен, что только многополярный мир 

способен установить равновесие и обеспечить безопасность на всех 

континентах. "Переход к нему очень стрессовый и драматичный. А по-

другому и не может быть", - сказал Президент. 

На совещании Глава государства подчеркнул, что Беларуси война не 

нужна, но к ней надо быть готовыми и ментально, и стратегически. 

"Какие у западноевропейских политиков есть реальные причины 

расширять состав различного рода коалиций и военно-политического 

альянса? К чему эти совершенно абсурдные неправовые санкции, 

масштабная милитаризация, демонстративная игра мускулами, в том числе 

военная активность вблизи наших границ? Какие у них для этого 

основания? Кто им угрожает? И когда такое было в истории, что мы кому-

то угрожали? Все самые кровавые походы шли с запада на восток и с 

позором откатывались в обратную сторону. К сожалению, при этом гибли 

миллионы людей. И поводы что тогда, что сейчас надуманные: то вера у 

нас не та, то политическая система не соответствует какому-то стандарту, 

то чьи-то права нарушаются..." - отметил белорусский лидер. 

"Настоящие причины интереса к нашим землям мы знаем. Но речь не 

о том. Нам война не нужна, поэтому мы должны быть к ней готовы и 

ментально, и стратегически. Что касается осознания серьезности момента. 

Отбросим все иллюзии о возможности дипломатического урегулирования 

глобального конфликта. Не в силах снять напряжение и международное 

право", - подчеркнул Глава государства. 

По его словам, установки коллективного Запада просты до 

безобразия: тех, кто не с ними, будут брать силой: "Под предлогом или 

без - не суть важно. Авторитет же международных организаций 

окончательно дискредитирован. Площадки некоторых из них откровенно 

используются для обслуживания интересов конкретных стран. И Беларусь 

не в их числе". 



"Поэтому за рубежом пытаются создать новые, но уже 

подконтрольные США и Евросоюзу региональные инициативы, - сказал 

Александр Лукашенко. - План до невозможности примитивен. Он должен 

включить в себя помимо Польши, Румынии, Венгрии и Словакии 

"нейтральные" Украину и Беларусь. При условии, что Беларусь будет 

"отрезана" от России. Разумеется официальный Минск рассматривается как 

сателлит Польши. Вам это ничего не напоминает?" 

"Сегодня крайне важно не просто реально оценивать обстановку и 

понимать, что происходит, но и оперативно действовать. И надо 

действовать на упреждение. Мы все, в первую очередь люди в погонах, 

просто обязаны быть готовы к отражению любых угроз. Ошибки при этом 

недопустимы", - подчеркнул белорусский лидер. 

Обращаясь к участникам совещания, Президент сказал: "Вы же 

знаете, что скрывается под формулировкой предстоящих учений 

вооруженных сил НАТО и США "Защитник-2024". Знаете, что значит для 

нас их проведение на территории стран Балтии, Германии и Польши". 

"По полученным данным, около 90 тыс. военнослужащих из 32 стран-

членов и партнеров альянса будут стоять на пороге нашего дома, 

отрабатывать стратегию (цитата) "отражения попытки российской агрессии 

против одной из стран альянса", - привел данные Александр Лукашенко. - 

Как они собираются отражать агрессию, мы в курсе. Спецслужбы держат 

ситуацию на контроле". 

"Все должны понимать реальную обстановку и нашу 

осведомленность - и здесь, и там. Это принципиальная позиция. Тем более 

сейчас, накануне разного рода политических событий у нас. В ближайшее 

время пройдут важнейшие для страны мероприятия: единый день 

голосования, формирование ВНС. Нас снова попробуют расшатать. Это 

очевидно. Схема не изменится. Но мы должны быть готовы к тому, что 

они придумают новые триггеры для дестабилизации общества", - сказал 

белорусский лидер. 

"Если отбросить все фейки и шелуху, то сегодня наши беглые и их 

зарубежные кураторы от спецслужб прорабатывают три основных сценария 

своих действий на данный период", - рассказал Александр Лукашенко. 

"Это не выдумка Лукашенко или наших спецслужб. И спасибо нашей 

разведке и ребятам. Я Ивану Станиславовичу (Председатель КГБ Иван 

Тертель. - Прим.) всегда говорю: таких ребят надо ценить. Дороже золота 

они для нас. Они должны везде и всегда быть поддержаны. В том числе и 

те, кто валялся две недели на границе, задерживая этих диверсантов из 

Украины", - подчеркнул белорусский лидер. 

"Мы об этом с вами и Иваном Кубраковым (Министр внутренних дел. 

- Прим.) не единожды говорили. Надо этих ребят не забывать. Всех, кто 

работает", - добавил Президент. 

Александр Лукашенко отметил, что многие военные, сотрудники 

силовых структур спокойно работают в штабах, пусть и выполняя свою 



нужную работу. "Но эти сегодня воюют. И их нужно поддерживать. В том 

числе и разведчиков", - подчеркнул он. 

Президент особо подчеркнул, что дело не в электоральной кампании, 

о которой он упомянул, а в сохранении мирной и спокойной жизни для 

граждан страны: "Не в этом дело, мужики, что завтра выборы. Да 

проведем мы с вами выборы. Я уже открыто сказал: никто никому власть 

вот так вот на тарелочке не принесет и не отдаст. Потому что для Беларуси 

власть - больше, чем власть". 

"Первый - самый желанный для них. Это организация 

государственного переворота либо насильственный захват власти 

непосредственно в период проведения электоральной кампании. Но при 

этом сами оценивают его как маловероятный. Реальных предпосылок для 

раскачивания ситуации по аналогии с 2020 годом они пока не видят", - 

сказал Глава государства. 

"Второй - основной. Использование текущей избирательной 

кампании в качестве репетиции и начального этапа для подготовки к 

госперевороту в ходе предстоящих президентских выборов в 2025 году, - 

сказал Александр Лукашенко. - Именно на этот сюжет будут брошены 

все основные силы и ресурсы, активирован процесс поиска новых точек 

кипения в обществе, способных спровоцировать новую волну протеста". 

"Как я говорил ранее, за нами очень внимательно следят и ждут, 

когда власть сделает ошибку, чтобы ее максимально использовать в своих 

целях. Этого допустить нельзя, - подчеркнул Президент. - Вот в этом 

причина и суть всегда моих жестких требований. Чтобы вы не 

расслабились. Особенно мы, люди в погонах. Если мы расслабимся и 

прозеваем - хана будет нам и нашей стране". 

"Третий сценарий резервный - игра вдолгую с широким 

задействованием инструментов мягкой силы на случай провала первых 

двух вариантов развития событий. По сути, эта игра не прекращалась, 

сколько существует суверенная Беларусь", - сказал Александр Лукашенко. 

Глава государства считает, что именно этот сценарий может быть 

реально задействован, ведь первых двух сценариев в Беларуси просто не 

допустят: "Этот третий сценарий реальный, и он будет. Ни первый, ни 

второй сценарий они не реализуют. Ни сейчас, ни в 2025 году. Мы 

соберемся и дадим по зубам. А третий - втихую, переворачивая страну, 

пытаться влезть в умы и души, мозги наших людей, они будут стараться". 

"Да, сегодня отдельные инструменты этой мягкой силы 

нейтрализованы. Мы кардинально пересмотрели подходы к деятельности 

антибелорусских фондов и якобы правозащитных организаций внутри 

Беларуси. Провели перерегистрацию партий. Люди увидели 

антинациональную сущность так называемых лидеров оппозиции, 

побирающихся и пресмыкающихся в западных столицах, - подчеркнул 

Александр Лукашенко. - В Беларуси они вне закона. Но влиять на 

эмоционально уязвимых людей через соцсети и мессенджеры, 

разрабатывать новые каналы связи и управления массами пробуют и будут 



пробовать. К тому же они учли свои ошибки. И мы не должны жить в 

иллюзии абсолютной победы". 

Александр Лукашенко заметил, что для беглых успех 

антибелорусской кампании - это вопрос выживания: "Родина продана, 

деньги заканчиваются, а жизнь в европах дорогая. Поэтому пойдут на все". 

Что касается глобальных игроков на политической арене, там ставки 

еще выше. "Дело даже не в потерянных миллионах, потраченных на 

неудавшиеся мятежи. Еще напечатают. Речь идет о репутационных потерях 

на уровне международной политики. Гегемону надоело ломать зубы о 

Беларусь, которую даже не каждый американец найдет на карте мира", - 

сказал Президент. 

Александр Лукашенко на совещании предупредил о готовящейся в 

Польше провокации с участием польской и американской разведок. 

"Все добытые разведкой сценарии различного рода провокаций, 

проведения экстремистских акций с задействованием боевиков, 

находящихся на территории Украины, Польши и Литвы, мы знаем и 

незамедлительно предаем огласке, насколько это возможно. Сейчас 

поддержим эту традицию. Еще одна оперативная информация. Дословно 

цитирую (это уже для поляков важно): "польская и американская разведки 

готовят крупномасштабную провокацию против гражданского населения 

Польши, в которой обвинят Россию и Беларусь", - рассказал Александр 

Лукашенко. 

Глава государства констатировал, что нужен повод и "заварушка". 

"Все старо, как мир. Когда-то фашисты - Гитлер подготовил такую 

операцию на границе с Польшей, чтобы спровоцировать начало военных 

действий. Сейчас эти мерзавцы. Ладно американцы - им все равно - 

последний украинец или последний поляк помрет… Но как могут поляки с 

американцами договариваться о таком сценарии?! Это вопрос, - отметил 

Президент. - Знаете, после этого сейчас начнется вой: "Ах, вот тут он 

нагнетает ситуацию, пугая поляков!". Я сказал, а вы делайте выводы - я 

говорю полякам и прочим. Поживем - увидим. Но мы предупредили по-

братски польский народ, чтобы были аккуратны и осторожны". 

"Одновременно Варшава пытается завербовать высокопоставленных 

белорусских чиновников, которые смогут заменить наших "тихушек" и 

"лахушек". Понимают - они не способны перевернуть Беларусь, 

реализовать сценарий уже ни цветной какой-то революции и какого-то 

марш-броска сюда, в Беларусь. Они не смогут реализовать вооруженное 

вторжение. Мы следим за этим процессом, видим их подходы к 

руководителям в Беларуси как в военной сфере, так и гражданской, - сказал 

Президент. - Они будут искать и создавать новых лояльных Западу и более 

эффективных деятелей здесь. В ход пойдут все методы - от банальных 

подкупа и шантажа до угроз жизни и здоровью вам и вашим близким и 

родным. В фокусе внимания может быть кто угодно". 



Во время совещания Глава государства подробно остановился на 

первоочередных задачах для государственных органов системы 

обеспечения национальной безопасности. 

Первая задача. Повышение обороноспособности страны 

"Взять на особый контроль реализацию системных мер по 

повышению обороноспособности страны, поддержанию боевого 

потенциала всех субъектов военной организации государства", - так 

Александр Лукашенко сформулировал первую задачу. 

Президент отметил, что воинские части и подразделения 

Госпогранкомитета и Вооруженных Сил уверенно прикрывают южные и 

западные рубежи страны. "Конечно, в этой миссии большое значение имеет 

моральная готовность военнослужащих силового блока защищать Родину. 

Знаю, что в данном вопросе у нас все в порядке, даже более чем (в рядах 

Вооруженных Сил, не скажу об обществе в целом). Есть горячие головы, 

рвущиеся хоть завтра в бой", - сказал Глава государства. 

"А если смотреть на ситуацию в Беларуси через призму гибридной 

войны, - мы уже давно воюем, как я не раз говорил, - продолжил Александр 

Лукашенко. - И делаем все, чтобы одержать победу без битвы. Поэтому 

наращиваем боевую мощь нашей армии". 

В целях укрепления обороноспособности скорректирована 

подготовка личного состава силовых ведомств с учетом специфики ведения 

современных войн, констатировал Президент. "Дали свои результаты 

проведенные совместные занятия с подразделениями Вооруженных Сил 

России (и мы поняли, что мы не хуже их), ЧВК "Вагнер", - сказал Глава 

государства. Изученный при этом реальный опыт ведения боя необходимо 

оперативно внедрять в повседневную практику подготовки всех 

военнослужащих, но особенно - в спецподразделениях, потребовал Глава 

государства. 

Президент подчеркнул, что Беларусь усиливает свой военно-

технический потенциал. Продолжается поставка новых образцов техники. 

В строй поставлены новейшие образцы белорусской РСЗО "Полонез-М" 

дальностью до 300 км. На вооружение поступили 2 зенитных ракетных 

дивизиона С-400 и 2 дивизиона ракетных комплексов "Искандер-М". На 

территории страны размещено тактическое ядерное оружие. "Сегодня это 

важнейший элемент сдерживания любого противника", - обратил внимание 

Александр Лукашенко. 

"Мы обладаем всем необходимым, чтобы гарантированно защитить 

себя и, как говорят военные, нанести противнику неприемлемый ущерб. В 

этом суть нашей стратегии", - подчеркнул Глава государства. 

Проверки боевой и мобилизационной готовности войск, проведенные 

по поручению Президента, подтвердили способность соединений и частей 

выполнить задачи по предназначению. "И впредь этому вопросу мы будем 

уделять первостепенное внимание", - заверил Александр Лукашенко. Он 

сделал акцент: "Мы впервые в истории страны отмобилизовали целую 

механизированную бригаду (11-ю отдельную механизированную бригаду 



Западного оперативного командования. - Прим.). Также провели ряд 

проверок подразделений сил немедленного реагирования. При этом 

смоделировали реальные условия эскалации конфликта". 

"Как мне докладывают, с задачей в целом справились, - сказал Глава 

государства. - Вместе с тем выявлены недоработки в качестве подготовки 

войск и в первую очередь - в профессиональной подготовке офицеров". 

Есть проблемы, в частности, с поддержанием в исправном состоянии 

техники и вооружения, содержанием запасов ракет, боеприпасов и других 

материальных средств. Отмечены недостатки в планировании и 

применении сил немедленного реагирования, несении боевого дежурства 

по противовоздушной обороне. 

"Меня информируют, что в настоящее время проводится 

соответствующая работа по устранению этих недочетов", - сказал 

Президент. От государственного секретаря Совета безопасности 

Александра Вольфовича Президент ожидает более подробной информации 

об актуальных проблемных аспектах силового блока. 

"Когда есть такие недостатки, приходится повторять банальные 

истины. Для людей в погонах в принципе недопустимы формализм и 

разгильдяйство, - подчеркнул Александр Лукашенко. - Должны быть 

железная дисциплина и высочайшая профессиональная выучка". А с этим 

тоже есть вопросы, заметил он. 

"Без осознанного отношения к службе, без понимания серьезности 

момента все наши действия обречены на провал. И никакие современные 

вооружения и технологии не помогут. Работа с людьми должна быть на 

первом месте", - заявил Президент. Моральное состояние и настрой 

каждого офицера, от которых в значительной степени зависит и настроение 

рядовых бойцов, он назвал важнейшим элементом работы с личным 

составом. 

"Задача Министерству обороны на предстоящий год: качественное 

преобразование армии и совершенствование системы обороны страны. Мы 

должны уделить приоритетное внимание боевой подготовке воинских 

частей и подразделений. Тем более что в Вооруженных Силах 2024 год 

является Годом полевой выучки", - подчеркнул Глава государства. 

Президент обратил внимание, что каждый, кто сейчас стоит на охране 

государства или будет призван под ружье, должен четко понимать, как ему 

действовать, какие задачи выполняет. Это, по его словам, касается всех, в 

том числе территориальной обороны и народного ополчения. 

Подходя к вопросу создания данных формирований - теробороны и 

народного ополчения, в Беларуси провели серьезную работу по 

совершенствованию законодательства. "Все вопросы законодательно 

решены", - констатировал Президент. 

"Но все понимают, что для достижения поставленной цели только 

законов недостаточно, - продолжил он. - Система подготовки и 

организации народного ополчения на практике должна работать как часы. 

Необходимо учесть уже известный опыт. Украинский сценарий, когда на 



руках у населения бесконтрольно гуляет оружие, - этот сценарий не для 

нас, он недопустим. На ситуацию в Украине мы в принципе должны 

смотреть как на урок, постоянно совершенствуя подготовку артиллеристов, 

оттачивая методы ведения контрбатарейной борьбы, модернизируя 

средства радиоэлектронной разведки". 

Президент назвал противодействие беспилотникам наиважнейшим 

вопросом и подчеркнул необходимость в дальнейшем совершенствоваться 

в этом направлении. 

Александр Лукашенко обратил внимание, что сейчас, например, уже 

используется термин "рой беспилотников". На примере Украины видно, что 

порой дроны запускают на объекты десятками и сотнями, дооснащая их 

опасными минами и снарядами. "Сбить их физически - практически 

невозможно. Поэтому - РЭБ и еще раз РЭБ (радиоэлектронная борьба. - 

Прим.)", - ориентировал Президент. 

"И давайте начистоту: в отношении беспилотной авиации, дронов-

камикадзе, масштабного оснащения ими армии, подготовки операторов 

дронов мы уже отстаем. А сделать надо было еще вчера. Поэтому 

необходимо наверстывать упущенное. И не только Минобороны, но и 

МВД, Госпогранкомитету. Совету безопасности нужно взять данный 

вопрос на контроль и продолжить проверки качества подготовки личного 

состава силовых ведомств в этом году", - поставил задачу Президент. 

Вторая задача. Неприступность рубежей 

Второй важнейшей задачей Александр Лукашенко назвал 

обеспечение безопасности и неприступности наших рубежей. 

Для охраны границы привлечены не только пограничники, но и 

другие силовые органы. "Это симметричный ответ на наращивание 

пограничной инфраструктуры со стороны сопредельных стран, технические 

возможности которой выходят далеко за рамки заявленных целей. О 

глобальных причинах и угрозах уже сказано. Все сопутствующие замыслу 

соседей провокации, включая незаконное вытеснение в Беларусь беженцев 

с территорий Польши, Литвы и Латвии (выкидывание их через границу, 

иногда - трупы), закрытие ряда пунктов пропуска, искусственные 

ограничения транзита грузов, мы оцениваем однозначно. И реагируем", - 

обратил внимание Президент. 

При этом он заметил, что вопрос, к чему готовятся по ту сторону 

границы, сейчас не главный. "Гораздо важнее понимать, готовы ли мы быть 

на шаг впереди в любом задуманном для нас сценарии. Это вопрос 

национальной безопасности, защиты наших национальных интересов. А все 

начинается с границы. Проспать любой сигнал, провокацию для нас смерти 

подобно. Мы утвердили решения по охране Государственной границы. 

Требую их неукоснительного выполнения", - заявил Александр Лукашенко. 

С учетом беспрецедентно близкого к нам расположения военного 

контингента НАТО и проведения масштабных учений Альянса 

взаимодействие органов пограничной службы с Вооруженными Силами 

должно быть организовано на высочайшем уровне, потребовал Глава 



государства. При необходимости он поручил подключать другие 

ведомства. 

Третья задача. Реагирование на акты терроризма 

Третья задача, поставленная Главой государства, - повысить 

эффективность государственной системы реагирования на акты терроризма 

со стороны террористических организаций и незаконных вооруженных 

формирований. 

"Проведенные по моему поручению проверки показали, что КГБ как 

координатор в этой сфере в целом готов организовать работу силового 

блока в случае заброски в нашу страну боевиков и совершения терактов. Но 

на тактическом уровне слаженность действий приданных подразделений 

все еще далека от совершенства", - заметил Президент. 

В то же время мотивация и готовность личного состава 

спецподразделений силовых ведомств к выполнению задач по пресечению 

актов терроризма высока. Но профессионально должны быть подготовлены 

все, не только спецподразделения, подчеркнул Глава государства. Он 

ориентировал на доработку алгоритмов действий субъектов системы 

реагирования на акты терроризма и экстремизма, продолжение 

дальнейшего боевого слаживания и качественную боевую подготовку всех 

участвующих в этой деятельности. 

"Наши беглые и их кураторы от спецслужб ведут целенаправленный 

поиск и вербовку лиц, которые могут совершить теракты и диверсии. 

Фактов хватает. Это хорошо, что террористы установлены и задержаны. Но 

встает вопрос: если у нас граница на замке, как эти боевики смогли 

доставить средства поражения и организовать схроны? - спросил 

Президент. - Вопрос требует детального анализа для недопущения 

подобных случаев впредь". 

Глава государства отметил, что поручал проверить системы охраны 

объектов силовых ведомств - Министерства обороны, Государственного 

пограничного комитета, КГБ, МВД, гражданской критической 

инфраструктуры. "Созданная антидиверсионная система позволяет 

обеспечить защиту объектов", - констатировал Александр Лукашенко. 

Актуальным, по его словам, остается вопрос противодействия 

полетам беспилотников над охраняемыми зонами. "Личный состав должен 

быть обучен отражению подобных атак с использованием стрелкового 

оружия, средств подавления, поиска и задержания операторов", - обратил 

внимание Глава государства. 

Комитету госбезопасности он поставил задачу продолжить 

совершенствование системы реагирования на акты терроризма: "Все 

должно работать четко, все действия - довести до автоматизма". 

Четвертая задача. Кибербезопасность 

Обеспечение высочайшего уровня кибербезопасности страны - это 

четвертая задача, которую обозначил Глава государства. "Кибератаки - это 

бич современного цифрового общества", - сказал Президент, отметив, что в 

Беларуси сделано немало для защиты данных критической 



информационной инфраструктуры. Так, подписан соответствующий Указ 

("О кибербезопасности"), в котором закреплены основные направления 

создания национальной системы обеспечения кибербезопасности. 

Соответствующим центром в структуре ОАЦ в этом году впервые 

проведена тренировка с силами обеспечения национальной безопасности 

Беларусь. "Жду доклад о результатах, - сказал Александр Лукашенко. - Но 

уже сейчас можно говорить, что проблемные вопросы имеются". В 

частности, несмотря на принимаемые меры, продолжаются взломы 

государственных информационных ресурсов. 

"Да, методы постоянно совершенствуются, абсолютную защиту от 

кибератак не гарантирует ни одна система защиты. Но мы должны 

минимизировать риски", - ориентировал Глава государства, выразив 

уверенность, что все безусловно понимают: государственные 

информационные ресурсы и системы должны работать устойчиво, без 

сбоев. 

В продолжение разговора о кибербезопасности Александр Лукашенко 

отреагировал на информационный вброс о якобы имевшемся запасе вакцин 

от коронавируса для Главы государства во время пандемии. 

"Я сегодня прочитал абсурдную вещь: оказывается, во время 

пандемии для Президента  Беларуси был сформирован какой-то там запас 

вакцин, - сказал Глава государства. - Но я вообще не вакцинировался. Я не 

вакцинировался, и мою позицию вы знаете в связи с этой пандемией". Тем 

не менее такой информационный вброс был осуществлен, причем со 

ссылкой на некие разговоры врачей, обсуждавших, где спрятать вакцину. 

"И на что ссылаются? Что киберпартизаны или кто-то там взломали какой-

то аккаунт, сайт или сервер", - заметил Александр Лукашенко. 

Абсурдность ситуации еще и в том, что вопросы, касающиеся вакцин 

или каких-либо лекарств для Главы государства, не входят в компетенцию 

обычных медиков. "Какие врачи будут обсуждать лекарства, вакцины для 

Президента? Начальник Службы безопасности - единственный человек, 

который может знать эту информацию. Но он впервые слышит то, о чем я 

сказал", - обратил внимание Александр Лукашенко. 

"Еще раз подчеркиваю: я человек, который не вакцинировался, - 

добавил он. - Это не значит, что так надо делать, но так у меня сложилось". 

Президент подчеркнул, что различного рода информационные вбросы 

и кибератаки будут продолжаться и их нельзя оставлять без внимания: 

"Постоянно будут подтачивать наших людей, влазить в их мозги. Надо 

уметь на это реагировать. Мы это умеем делать. Что-то делаем. Но пока 

слабо, - сказал Глава государства. - Надо правильно вовремя на это 

реагировать. Разумно реагировать". 

Пятая задача. Безопасность людей 

Пятую задачу Президент поставил перед всеми 

правоохранительным органам, в первую очередь МВД и МЧС: "Люди 

должны чувствовать себя в безопасности дома, на работе, на улице в 

любое время суток". 



Да, уровень преступности в Беларуси снижается. Показатели, по 
словам Александра Лукашенко, в общем-то, неплохие. Уменьшилось 
количество особо тяжких и менее тяжких противоправных деяний. 

Вместе с тем отмечаются и негативные тенденции, заметил 
Президент. Растет количество мошенничеств, вымогательств и 
киберпреступлений. Здесь важно, чтобы за сухой отчетностью не 
оставалось нерешенных вопросов, поломанных судеб людей. В этой связи 
Глава государства уже дал соответствующее поручение по 
совершенствованию норм уголовного законодательства. "Надо оперативно 
провести эту работу", - поручил он. 

"Как мне докладывают, приняты дополнительные меры по 
оперативному раскрытию преступлений экстремистской направленности. 
Сегодня это важнейший аспект поддержания правопорядка, пресечения 
действий отморозков, а также профилактика заблудших, которые еще не до 
конца понимают, на что их нацеливают зарубежные кураторы", - сказал 
Президент. 

Он напомнил, что уровень преступности является своего рода срезом 
проблем общества (как явных, так и латентных), индикатором реальных 
вызовов и угроз национальной безопасности. "Просто выявлять и пресекать 
их недостаточно. Должна быть обратная связь между всеми субъектами 
борьбы с противоправными деяниями и обществом, - подчеркнул он. - И 
абсолютно недопустимо, чтобы сами сотрудники правоохранительных 
органов нарушали закон". 

Генерального прокурора Президент попросил более подробно 
доложить о состоянии законности и правопорядка, прежде всего в 
деятельности субъектов системы обеспечения национальной безопасности. 

Что касается защищенности населения от стихийных бедствий, то 
Глава государства отметил снижение количество пожаров и числа 
погибших на них. "Но мы должны стремиться к нулевым показателям, - 
сказал Александр Лукашенко. - Гибнут и дети, что требует 
принципиальных мер по предотвращению таких трагедий". По словам 
Президента, нужно усилить спрос за случившееся с ответственных лиц. 

Упомянул Глава государства также о не до конца решенном вопросе 
по оборудованию общежитий и объектов с массовым пребыванием людей 
системами автоматической пожарной сигнализации и оповещения о 
пожаре. "Что, это проблема? Или кто-то не хочет этим заниматься? - 
спросил он. - Только давайте без перебора, чтобы завтра экономика не 
остановилась, а то у нас "умеют" это делать в МЧС". 

"Как Президент, я смотрю на работу силового блока комплексно и 
достаточно критично и даже придирчиво. Время такое. Каждая ошибка 
может очень дорого нам обойтись. Цена - мир и безопасность людей", - 
подчеркнул Глава государства. В этой ситуации, как пояснил Александр 
Лукашенко, ему важно знать мнение специалистов, их оценки качества 
поставленной работы, а также услышать предложения по ее 
совершенствованию.  
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Переговоры с главой Республики Татарстан Российской Федерации 

Рустамом Миннихановым  

Свое счастье Беларусь и Россия должны 

создавать сами. Об этом Президент Беларуси 

Александр Лукашенко заявил 21 февраля в 

Казани во время переговоров с главой 

Республики Татарстан Российской 

Федерации Рустамом Миннихановым. 

Сразу по прилете Глава государства 

направился в Казанский Кремль. Здесь 

Александр Лукашенко и Рустам Минниханов провели двустороннюю 

встречу. 

"Может быть, даже и хорошо, что внешние обстоятельства нас 

толкнули ближе друг к другу. Мы перестали спорить на ровном месте. Мы 

поняли, что друзей у нас в общем-то немного (а может быть, настоящих 

и вообще нет) и что нам надо свое счастье создавать самим", - 

подчеркнул Александр Лукашенко. 

Президент отметил, что на практике стороны теперь и реализуют эти 

подходы - получается, но не без труда. "Надо время. Мы это сделаем", - 

заявил белорусский лидер. 

Александр Лукашенко считает, что Татарстан - самый развитый, 

высокотехнологичный регион России с серьезным уровнем 

промышленности. В то же время конкуренция на рынке в силу 

обстоятельств возрастает - западные компании ушли, а на их место 

приходят китайские и другие производители. Но, несмотря на это, 

Татарстан демонстрирует уверенный экономический рост. 

"Мы знаем, как дается этот рост. Но мы очень рады. Мы хотим с вами 

сотрудничать, потому что это высокий уровень развития, - подчеркнул 

Глава государства. - Есть с кем разговаривать, люди понимают, 

управляемость очень высокая, хозяйский подход - от земли". 

Президент убежден, что вместе Беларусь и Татарстан способны 

достичь многого. "Если мы договоримся, проблем с нашей стороны не 

будет", - заверил он. 

Глава Республики Татарстан в свою очередь отметил, что 

белорусский лидер многое делает для российского государства. 

"Добро пожаловать в братский Татарстан. Вы большой друг нашей 

республики, - отметил Рустам Минниханов. - Вы очень многое делаете для 

нашего российского государства. Санкции - и мы увидели, кто друг, а кто - 

попутчик. Вы настоящий, самый близкий человек для нашей страны, для 

нас". 

Рустам Минниханов вручил белорусскому лидеру орден "Дуслык" 

(орден Дружбы). Александр Лукашенко удостоен ордена за значительный 

вклад в развитие сотрудничества между Татарстаном и Беларусью, 

укрепление дружбы и взаимопонимания между народами. 



Во время посещения Казанского Кремля Глава белорусского 

государства оставил запись в Книге почетных гостей. Президент 

подчеркнул, что многоплановое сотрудничество Минска и Казани с 

каждым днем приобретает новое содержание. Александр Лукашенко 

рассчитывает, что стороны смогут приступить к реализации прорывных 

совместных проектов. "Можете рассчитывать на нашу поддержку!" - 

подчеркнул белорусский лидер. 
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Посещение церемонии открытия Игр Будущего в Казани  

Президент Беларуси Александр Лукашенко 21 февраля посетил 

церемонию открытия Игр Будущего в Казани. 

Площадкой для открытия Игр Будущего стал международный 

выставочный центр "Казань Экспо". 

На открытие также прибыли президенты России, Казахстана, 

Таджикистана, Узбекистана, Кыргызстана, Республики Сербской Боснии 

и Герцеговины, главы делегаций из других государств. Вместе с ними на 

почетной трибуне расположились именитые спортсмены и артисты. 

Во время церемонии Президент России отметил, что в этом 

турнире сплелись традиции и современность, гармония физического 

совершенства и высокого 

интеллекта, спорт и технологии, 

просвещение и наука. "Все это 

необходимо человеку для 

всестороннего развития и успеха 

в нашу эпоху стремительных 

изменений, в том многогранном, 

многополярном, свободном и 

конкурентном мире, который формируется на наших глазах", - подчеркнул 

Владимир Путин. 

Российского лидера с успешным открытием турнира поздравили и его 

коллеги по Содружеству Независимых Государств. 

"Наперад у будучыню, сябры!" - первым взял слово Александр 

Лукашенко. 

А казахстанский лидер Касым-Жомарт Токаев, пожелав участникам 

успехов, предложил провести следующие Игры Будущего в Казахстане. С 

краткими приветствиями также выступили и другие президенты. 

После церемонии открытия турнира главы государств посетили 

несколько соревновательных павильонов, где ознакомились с концепциями 

различных видов фиджитал-спорта и принципами этого движения. 

"Хорошо сделали. Я еще не могу все это осознать, потому что не 

"пощупал" руками, - поделился с журналистами своими впечатлениями от 

увиденного Александр Лукашенко. - Молодцы вообще. Может быть, за 

этим и будущее". 
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В то же время Президент считает, что к развитию фиджитал-спорта 

надо подходить осознанно и вдумчиво. "Не увлеклись бы все в этот 

(виртуальный. - Прим.) футбол. Вот в этот (реальный. - Прим.) надо 

играть", - сказал Глава государства во время посещения зала фиджитал-

футбола. 

Международный мультиспортивный турнир "Игры Будущего" - 

высокотехнологичное спортивное шоу. Оно состоит из состязаний в 

классических видах спорта и их цифровых аналогах. Всего в турнире 

примут участие свыше 270 команд и более 2 тыс. спортсменов из 107 стран. 

Программа соревнований включает в себя 21 дисциплину. Они 

поддерживают концепцию фиджитал, то есть объединяют классический 

спорт, киберспорт и технологии. 

Белорусы выступят в нескольких дисциплинах - это фиджитал-

баскетбол, фиджитал-футбол и фиджитал-единоборства, битва роботов, 

гонка дронов, виртуальная велогонка и "Мир танков". На турнир приехали 

около 70 наших соотечественников (некоторые из них вошли в состав 

многонациональных команд). 
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РЕСПУБЛИКА БЕЛАРУСЬ 

 
 
 

Начальник университета МЧС Иван Полевода защитил докторскую 

диссертацию 

Начальник Университета 

гражданской защиты Иван 

Полевода, успешно защитил 

диссертацию на соискание ученой 

степени «доктор технических 

наук».  Такое решение было принято 

на заседании Совета по защите 

диссертаций Д 11.01.01 при Университете гражданской защиты. 

Темой диссертационного исследования Ивана Полеводы стала 

«Комплексная оценка огнестойкости современных строительных 

конструкций из бетона». Исследование выполнено в рамках специальности 

05.26.03 – пожарная и промышленная безопасность (горение, 

тепломассоперенос). Научным консультантом был профессор Тимофей 

Пецольд, Заслуженный деятель науки Республики Беларусь, доктор 

технических наук, профессор. 

Оппонентами выступили ученые: доктор физико-математических 

наук Олег Пенязьков, академик НАН Беларуси, директор Института тепло- 

и массообмена имени А.В. Лыкова Национальной академии наук Беларуси, 

доктор технических наук, профессор Эдуард Батяновский, профессор 

кафедры строительных материалов и технологий строительства 

Белорусского национального технического университета,  а также доктор 

технических наук Дмитрий Корольченко, заведующий кафедрой 

комплексной безопасности в строительстве Национального 

исследовательского Московского государственного строительного 

университета (Россия). Оппонирующей организацией выступил Брестский 

государственный технический университет. 

Стоит отметить, что докторская диссертация Ивана Полеводы стала 

первой, защищенной в рамках работы недавно созданного Совета по 

защите диссертаций Д 11.01.01 при Университете гражданской защиты. 
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Республиканская кампания МЧС «Безопасность в каждый дом!»: обзор 

первого этапа 

Основными причинами возникновения чрезвычайных ситуаций по-

прежнему остаются неосторожное обращение с огнем, нарушение правил 

эксплуатации печного отопления, детская шалость с огнем. В 

большинстве случаев подобные происшествия являются результатом 

https://ucp.by/university/news/novosti-universiteta/nachalnik-universiteta-mchs-ivan-polevoda-zashchitil-doktorskuyu-dissertatsiyu/


человеческой беспечности и пренебрежения правилами безопасности, 

поэтому с целью предупреждения пожаров и гибели людей от них с 1 по 14 

февраля в Республике прошел первый этап информационно-

пропагандистской кампании «Безопасность в каждый дом!». В центре 

внимания работников МЧС были многодетные семьи и семьи, где дети 

находятся в социально опасном положении. 

Как это было, читайте в обзоре. 

Дом семейного типа, в котором проживают 12 детей, а также 

многодетную семью с тремя мальчиками посетили работники Гомельского 

областного УМЧС. Они предложили участникам акции сыграть в игру 

«Безопасный дом», посмотреть профилактические видеоролики, а также 

вручили брошюру «Энциклопедия безопасности для родителей».  

В гостях у многодетных семей 

и семей, где дети находятся в 

социально опасном положении 

побывали работники Бобруйского 

горрайотдела по чрезвычайным 

ситуациям. В ходе интерактивных 

занятий детям напомнили о правилах 

безопасного поведения и как 

действовать в различных 

чрезвычайных ситуациях, как 

правильно вызвать спасателей. 

Родителям же давали советы, как сделать дом безопасным.  

Многодетным семьям в городе Осиповичи работники МЧС 

напомнили основные правила безопасности в повседневной жизни. 

Ориентируясь на разную возрастную категорию, спасатели подготовили 

настольные игры нескольких уровней сложности, чтобы процесс обучения 

был увлекательным и захватывающим для всей семьи. А для закрепления 

материала все вместе просмотрели видеофильмы.  

Очередная встреча работников пропаганды Могилевского городского 

управления МЧС прошла в многодетной семье, где родителей познакомили 

с мобильным приложением «МЧС Беларуси: помощь рядом», а с детьми в 

игровой форме повторили правила безопасности. В завершении 

мероприятия взрослые получили брошюру «Энциклопедия безопасности 

для родителей», а дети журнал «Юный спасатель».  

В формате домашнего диалога прошли «уроки безопасности» для 

многодетных семьей и семьей, в которых дети находятся в социально 

опасном положении, в Костюковичах. Работники районного отдела по 

чрезвычайным ситуациям провели интерактивные беседы о соблюдении 

правил безопасности в быту, эксплуатации электрооборудования, а также 

рассказали об опасности оставления детей одних без присмотра. В игровой 

форме дети повторили номера телефонов служб экстренного реагирования 

и посмотрели мультфильм «Спецотряд 112», а родители прошли 

тестирование на знания правил безопасности.  



Не остались без внимания и многодетные семьи Климовичского 

района. Посещая эти семьи, работники МЧС напомнили детям и их 

родителям правила безопасности дома, на улице и в школе, объяснили, как 

необходимо действовать, если чрезвычайная ситуация все же произошла. 

Под особым вниманием оказалась отработка алгоритма действий в случае 

возникновения пожара. Родителей спасатели призывали соблюдать правила 

пожарной безопасности, не оставлять детей одних без присмотра и своим 

примером обучать подрастающее поколение.  

Инспектор пропаганды Белыничского районного отдела по 

чрезвычайным ситуациям посещая семьи, напомнил  о действиях при 

пожаре, телефонные номера службы спасения 101 или 112. Представитель 

МЧС акцентировал внимание родителей на проблеме детской шалости с 

огнем и напомнил взрослым, к каким печальным последствиям может 

привести оставление детей без присмотра. Родители и дети получили заряд 

положительных эмоций, новые знания по безопасности и наглядно-

изобразительную продукцию от МЧС.  

Продолжила свое шествие по стране республиканская кампания и в 

Брестской области. Работники МЧС Пинского городского и Пружанского 

районного отделов по чрезвычайным ситуациям провели встречи с детьми 

и их родителями в формате домашнего диалога, с элементами игровой 

программы. Во время общения с родителями и детьми спасатели 

предложили сыграть в «Безопасный дом», где разобрали все опасности в 

квартире и вместе еще раз повторили действия в экстренных ситуациях. За 

правильные ответы и хорошие знания в области безопасности 

жизнедеятельности ребята получили в подарок раскраски, буклеты и 

расписания занятий.  

Урок по безопасности для детей, а экзамен для родителей в доме 

семейного типа подготовили работники Барановичского гаррайотдела по 

чрезвычайным ситуациям. В игровой форме мальчишкам и девчонкам 

напомнили, как уберечь себя от той или иной чрезвычайной ситуации и на 

практике отработали алгоритм действий при пожаре. Также их 

познакомили с мобильным приложением «Помощь рядом».  

Чтобы напомнить родителям о безопасности и предупредить 

огненные трагедии, работники Брестского городского отдела по 

чрезвычайным ситуациям пришли в гости в многодетную семью.  

Безопасность пришла в дома к самыми юным домочадцам из 

Витебска. Чтобы правила безопасности было интересно и легко изучать, 

работники Витебского городского отдела по чрезвычайным ситуациям 

представили их в игровой форме, используя обучающее поле «Спецотряда 

112», карточки «5 шагов спасения», «найди выход из чрезвычайной 

ситуации». Не только дети с удовольствием отвечали на вопросы и играли, 

но и родители были увлечены в этот процесс. 

Работники Оршанского горрайотдела по чрезвычайным ситуациям 

также посетили семьи, где не понаслышке знают, что счастье заключается в 

детях. На Оршанщине таких семей оказалось более полторы тысячи. В 



семейном кругу объединили детей и взрослых, чтобы рассказать о правилах 

безопасности, вместе посмотрели видеофильм «Не оставляйте детей 

одних». 

От чего в доме может произойти пожар, как вести себя в такой 

ситуации – эти и другие темы стали ключевыми в беседе с семьями у 

работников  Бешенковичского районного отдела по чрезвычайным 

ситуациям МЧС. При помощи интерактивной игры « 5 шагов спасения» и 

при помощи карточек с нарисованными действиями, дети и их родители 

выбирали правильную последовательность действий в случае различных 

чрезвычайных ситуаций. 

Работники МЧС Лиозненского районного и Полоцкого городского 

отделов по чрезвычайным ситуациям вместе с героями мультфильма 

«Волшебная книга» и «Фиксики» постучали в гости к многодетным 

семьям.  При помощи игр и конкурсов они вовлекали в процесс изучения 

правил безопасности не только детей, но и взрослых.  Малыши, играя, 

смогли вспомнить алгоритм действий в случае возникновения пожара, 

номера вызова экстренных служб, правила безопасности в зимний период и 

правила безопасности дома, а родители повторяли правила безопасности и 

благодарили спасателей за такой креативный подход к обучению 

безопасности. 

Старший инспектор пропаганды Новополоцкого городского отдела по 

чрезвычайным ситуациям в игровой форме напомнила взрослым и детям о 

важных правилах безопасности в игре «Дополненная реальность». А в 

завершение мероприятия в качестве приятного бонуса вручила наглядно-

изобразительную продукцию для детей и взрослых.  

Приятно были удивлены многодетные семьи Докшицкого и 

Глубокского районов, когда в их дом постучали работники МЧС. Они не 

только уделили пристальное внимание пожарному состоянию 

домовладения, проверили работоспособность имеющихся автономных 

пожарных извещателей, но и напомнили, как сделать свой дом безопасным 

и провели интерактивные занятия и игры по безопасности с детьми:  «5 

шагов спасения», «Опасности в квартире», «Службы спасения», 

«Безопасная эвакуация», «Крестики-нолики». 

Инспектор пропаганды Рогачевского районного отдела по 

чрезвычайным ситуациям посещая многодетные семьи, проводил 

интерактивные занятия о соблюдении правил безопасности в быту, при 

эксплуатации электроприборов и газового оборудования, рассказывал об 

опасностях оставления детей одних без присмотра.  

На Петриковщине работники МЧС при посещении многодетных 

семей проводили индивидуальную работу по обучению основам 

безопасности жизнедеятельности детей и взрослых.  

В Буда-Кошелевском районе работник МЧС также проводил 

обучающие занятия для детей и их родителей. Во время таких занятий 

он рассказывал взрослым как обеспечить безопасные условия проживания 

и закреплял полученные знания, проходя специальное тестирование. 



Мальчишки и девчонки отрабатывали алгоритм действий в случае 

возникновения пожара и повторяли, по каким номерам телефонов 

необходимо вызывать спасателей. Ребята с удовольствием участвовали 

в конкурсах и викторинах. 

В общежитии №16 города Жлобина, где проживают многодетные 

семьи и семьи, где дети находятся в социально-опасном положении, как 

никогда было многолюдно, потому что в холле работали обучающие 

интерактивные площадки МЧС для детей и их родителей. 

Работники МЧС  рассказывали, как правильно обустроить свою квартиру 

так, чтобы ребенку в ней было безопасно, призывали не оставлять детей без 

присмотра и предложили пройти тестирование для молодых мам из 

мобильного приложения «МЧС Беларуси: помощь рядом». 

Работники Добрушского районного отдела по чрезвычайным 

ситуациям также посетили домовладения многодетных семей города.   

Спасатели Новогрудского районного отдела по чрезвычайным 

ситуациям провели с родителями и детьми интерактивные игры и 

викторины, напомнили детям номера телефонов служб экстренного 

реагирования. 

Не остались без внимания и юные жители города Лиды. Работники 

МЧС пообщались с ребятами и предложили им сыграть в настольную игру 

«Чемпионат безопасности». Дети смогли отправиться в приключение, где 

им предстояло найти выход из различных чрезвычайных ситуаций.  

Работники Волковысского районного отдела по чрезвычайным 

ситуациям совместно с представителем Красного креста провели 

обучающие занятия для многодетных семей района.  

Необычный "урок безопасности" предложили многодетным семьям 

спасатели Гродненского районного отдела по чрезвычайным ситуациям 

совместно с представителями БРСМ и социальной службы. Ребята и их 

родители были очень рады гостям. Дети с удовольствием отвечали на 

вопросы спасателей, рассказывали, как нужно действовать в экстренной 

ситуации. Закрепить полученные знания спасатели предложили, сыграв в 

«Безопасный твистер».  

Ярко и интересно, а главное познавательно работники Сморгонского 

районного отдела по чрезвычайным ситуациям провели с многодетными 

семьями, проживающими в райцентре. 

Работника МЧС Гродненского городского отдела по чрезвычайным 

ситуациям радушно встречали в многодетных семьях. Инспектор 

пропаганды не только рассказала как сделать свой дом безопасным, но и 

провела обучающие занятия для детей и их родителей, повторила алгоритм 

действий в случае возникновения пожара и напомнила по каким номерам 

телефонов необходимо вызывать спасателей.   

Работники МЧС города Минска посетили многодетные семьи. В ходе 

проведения мероприятий они напомнили взрослым и детям номера 

телефонов 101 или 112, алгоритм действий в случае возникновения пожара 

в квартире. Родителям рекомендовали установить автономные пожарные 



извещатели в каждую жилую комнату своего домовладения и напомнили о 

необходимости поддержания его в исправном состоянии, а с мальчишкам и 

девчонкам, в игровой форме отрабатывали правила вызова экстренных 

служб и действия в случае пожара. Все участники получили полезные 

подарки: книги и раскраски. 

При посещении многодетных семей и семей, где дети находятся в 

социально опасном положении, работники МЧС Минской области 

обращались к родителям, напоминая о необходимости соблюдения правил 

безопасности в быту, при эксплуатации электрооборудования, о важности 

установки автономного пожарного извещателя, и, конечно же, об опасности 

оставления детей одних без присмотра. Вручали всем «Энциклопедию 

безопасности для родителей», которая стала опорным источником 

необходимой информации для обеспечения безопасности всей семьи. Для 

детей встречи со спасателями также стали целым событием, наполненным 

яркими эмоциями от захватывающих игр, в которых ребята отработали 

алгоритм действий в случае возникновения пожара, вспомнили и 

повторили по каким номерам телефонов необходимо вызывать спасателей, 

как необходимо действовать, если чрезвычайная ситуация все же 

произошла.  

Разнообразие игр по безопасности позволило найти подход к каждому 

из юных домочадцев. В арсенале работников МЧС оказались такие 

настольные игры, как «Крестики-нолики», «Найди картинку», «Мой 

герой», «5 шагов безопасности», «Найди 5 отличий», «Факторы 

безопасности», «Спецотряд 112». 

Работники МЧС Могилевской области не только посещали 

многодетные семьи и семьи, где дети находятся в социально опасном 

положении,  но и в рамках кампании предлагали этим семьям 

поучаствовать в фотоконкурсе на тему, которую юные участники и их 

родители выбирали сами: «Семья – за безопасность», «Мы гордимся тем, 

чему научили!», «Наша семья сильна в безопасности!».  

Семьи, увлеченные темой конкурса, создавали целые композиции, 

посвященные обучению правилам безопасности, а также шили костюмы 

спасателей МЧС и создавали познавательные фотоколлажи.   

Вот таким по-домашнему безопасным получился первый этап 

кампании «Безопасность – в каждый дом!». А спасатели напоминают: наш 

дом будет нашей крепостью только в том случае, когда в самом доме будет 

не только уютно, но и безопасно!  

mchs.gov.by 

 

Дэлегацыя Цюменскай вобласці наведала Міжнародны цэнтр 

падрыхтоўкі ратавальнікаў i навуковы палiгон 

У рамках умацавання міжнароднага супрацоўніцтва і абмену вопытам 

у галіне пажарнай бяспекі Міжнародны цэнтр падрыхтоўкі ратавальнікаў 

(IRTcentre) Універсітэта грамадзянскай абароны МНС наведала дэлегацыя з 

https://mchs.gov.by/glavnoe/443738/


Цюменскай вобласці (Расія). Візіт накіраваны на развіццё партнёрскіх 

адносін і рэалізацыю сумесных праектаў у сферы бяспекі. 

Госці пазнаёміліся з вучэбна-

лабараторнай базай і адукацыйнымі 

праграмамі Цэнтра, а таксама 

абмеркавалі перспектывы 

супрацоўніцтва і абмен вопытам.  

У ходзе сустрэчы 

абмяркоўваліся пытанні павышэння 

кваліфікацыі спецыялістаў і 

выкарыстанне апошнiх тэхналогій у 

галіне папярэджання і ліквідацыі 

надзвычайных сітуацый. Бакi выказалі зацікаўленасць у правядзенні 

сумесных адукацыйных трэнінгаў і распрацоўцы сумесных праграм, 

накіраваных на паляпшэнне падрыхтоўкі спецыялістаў у галіне бяспекі.  

Акрамя таго, расійская дэлегацыя азнаёмілася з магчымасцямі 

выпрабавальна-даследчага палігона Навукова-даследчага інстытута 

пажарнай бяспекі і праблем надзвычайных сітуацый. Дэманстрацыю 

ўзроўню аснашчанасці і маштабы магчымасцей унікальнага палігона 

прадставіў начальнік палігона Юрый Іўлеў.  

У пачатку мерапрыемства ен коратка расказаў аб гісторыі развіцця 

аб'екта, адзначыўшы, што на гэты момант установа праводзіць больш за 

2000 выпрабаванняў. Пасля чаго азнаёміў гасцей з магчымасцямі новага 

ангара, прадэманстраваў выпрабавальныя лабараторыі і расказаў аб 

парадку правядзення выпрабаванняў рэчываў, матэрыялаў, будаўнічых 

канструкцый.  

Асобнай лакацыяй стала лабараторыя па правядзенні выпрабаванняў 

сродкаў абароны ратавальнікаў-пажарных, дзе начальнік навукова-

даследчага цэнтра ў галіне ліквідацыі надзвычайных сітуацый НДІ ПБіНС 

Андрэй Старавойтаў прадставіў гасцям выпрабавальныя магчымасці 

абсталявання.  

Асабліва ўразіла ўдзельнікаў дэлегацыі ўстаноўка для вызначэння 

марозаўстойлівасці, якая дае магчымасць выпрабаваць матэрыял экіпіроўкі 

на ўстойлівасць да нізкіх тэмператур. 

– Нарматыўнае значэнне марозаўстойлівасці матэрыялу верха баявога 

адзення – мінус 40 градусаў на працягу 240 хвілін. Для баявога адзення 

арктычнага выканання – мінус 50. Пры гэтым трывальныя якасцi 

матэрыялаў не павінны пагаршацца, — растлумачыў Андрэй Старавойтаў.  

Далей гасцям было прадэманстравана комплекснае выпрабаванне 

экіпіроўкі ратавальніка-пажарнага ў камплекце з усімі сродкамі 

індывідуальнай абароны (шлем, пальчаткі, абутак) на выпрабавальным 

стэндзе «ТЭРМАМАНЕКЕН».  
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Пачаўся конкурс па фарміраванні культуры бяспекі жыццядзейнасці ў 

дасягненні МУР 

Адкрыты конкурс 

"Фарміраванне культуры 

бяспекі жыццядзейнасці ў 

дасягненні мэтаў устойлівага 

развіцця" стартаваў у 

Універсітэце грамадзянскай 

абароны МНС. Ён праводзіцца 

ў рамках 

рэалізацыі Нацыянальнай 

стратэгіі ўстойлівага сацыяльна-эканамічнага развіцця Рэспублікі 

Беларусь на перыяд да 2030 года, Нацыянальнай стратэгіі па зніжэнні 

рызыкі ўзнікнення надзвычайных сітуацый у Рэспубліцы Беларусь на 2019–

2030 гады, Дзяржаўнай праграмы "Адукацыя і моладзевая палітыка" на 

2021–2025 гады і накіраваны на прыцягненне ўвагі моладзі да Мэт 

устойлівага развіцця, а таксама фарміраванне ў навучэнцаў матывацыі да 

актыўных дзеянняў па іх дасягненні. Палажэнне і заяўка конкурса 

знаходзяцца тут.  

Удзельнікам прадстаіць паспрабаваць свае сілы ў напісанні эсэ, 

здымцы відэароліка альбо падрыхтоўцы стэндавага даклада. Пры гэтым 

тэматыка намінацый ахоплівае шырокі дыяпазон напрамкаў ад 

дэмаграфічнай бяспекі і здаровага ладу жыцця, да абароны навакольнага 

асяроддзя, бяспекі і жыццяздольнасці сучасных гарадоў, а таксама 

энергетычнай бяспекі краіны.  

Варта адзначыць, што ўпершыню конкурс у Універсітэце 

грамадзянскай абароны МНС прайшоў у 2020 годзе. Тады ў адрас 

аргкамітэта прыйшло больш за пяцьдзесят конкурсных работ з трохнаццаці 

ўстановаў вышэйшай адукацыі Беларусі.  
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Дэлегацыя Цюменскай вобласці наведала Мінскае абласное 

ўпраўленне МНС і Лагойскі раённы аддзел па НС 

Дэлегацыя Дэпартамента 

грамадзянскай абароны і пажарнай 

бяспекі Цюменскай вобласці ў рамках 

абмену вопытам і развіцця 

супрацоўніцтва прыбыла ў Беларусь. 

Сёння яны наведалi Мінскае абласное 

ўпраўленне МНС, дзе пазнаёміліся з 

вопытам выратавальнікаў Міншчыны 

па тушэнні пажараў у сельскіх 

населеных пунктах.  

Дэлегацыю сустрэлі першы намеснік начальніка установы Віталь 

Пякурын і начальнік аддзела нагляду і прафілактыкі Дзмітрый Кавалеўскі. 

https://ucp.by/images/file/fpnk/NS30.pdf
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https://ucp.by/university/news/vazhnyye-novosti/tseli-ustoychivogo-razvitiya-v-belarusi/
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У ходзе зносін Віталь Пякурын пазнаёміў гасцей з асаблівасцямі вобласці, 

адладжанай сістэмай аказання дапамогі ў населеных пунктах у выпадку 

пажару і іншых надзвычайных сітуацый. Асабліва ён звярнуў увагу на 

арганізацыю рэагавання ў гарадах і сельскіх населеных пунктах.  

Калегі з Цюменскай вобласці таксама распавялі аб асаблівасцях сваёй 

працы, прывёўшы ў якасці прыкладу сітуацыі, на якія рэагуюць 

падраздзяленні: у мінулым годзе яны ажыццявілі 748 выездаў на пажары, 

229 – на ДТЗ, 101 – на аказанне дапамогі населеным пунктам.  

Асаблівая ўвага звярталася на прафілактычную работу: як 

арганізавана папярэджанне пажараў, навучанне насельніцтва, забеспячэнне 

бяспекі на аб'ектах.  

Абмякоўваючы ліквідацыю прыродных загаранняў, Віталь Пякурын 

падзяліўся ўспамінамі аб тым, як прымаў удзел у ліквідацыі лясных 

пажараў у Разанскай вобласці ў 2010 годзе. Калегі з Цюменскай вобласці 

распавялі пра мінулагодні пажар, калі горад быў цалкам ахоплены 

вогненным колам. Вецер дасягаў 30-40 м/с.  

Таксама выратавальнікі падрабязна абмеркавалі беларускую тэхніку, 

пачынаючы ад яе манеўранасці, вялікага запасу агнятушачага рэчыва, 

завяршаючы яе эрганомікай і камфортам для выратавальнікаў.  

Учора дэлегацыя наведала Лагойскі раённы аддзел па НС, дзе 

пазнаемілася з арганізацыяй службы і быту выратавальнікаў Міншчыны.  
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Упершыню свой выбар зробяць больш за 250 курсантаў МНС 

У Беларусі пачалося 

датэрміновае галасаванне на 

выбарах дэпутатаў, якое будзе 

працягвацца з 20 па 24 лютага. 

Гэтым годам выбаршчыкі будуць 

выбіраць дэпутатаў Палаты 

прадстаўнікоў Нацыянальнага сходу 

восьмага склікання і мясцовых 

Саветаў дэпутатаў дваццаць 

дзевятага склікання.  

Сярод тых, хто ўпершыню 

бярэ ўдзел у выбарах, — больш за 250 будучых ратавальнікаў, якія 

навучаюцца ў Універсітэце грамадзянскай абароны. На выбарчы ўчастак 

№57, размешчаны ў установе вышэйшай адукацыі сістэмы МНС, прыйшлі 

першакурснікі факультэтаў папярэджання і ліквідацыі надзвычайных 

сітуацый і тэхнасфернай бяспекі. «Для мяне гэта першы вопыт удзелу ў 

выбарах, і я адчуваю сваю адказнасць за будучыню нашай краіны. 

Атрымаўшы два бюлетэні, я ўсвядоміла важнасць кожнага голасу ў 

вызначэнні кірунку развіцця нашага грамадства і дзяржавы», — падзялілася 

сваімі ўражаннямі курсантка МНС Паліна Шведава. «Удзел у выбарах — 

гэта не толькі наша права, але і абавязак. Выбіраючы дэпутатаў Палаты 

https://mchs.gov.by/glavnoe/443896/


прадстаўнікоў і мясцовых Саветаў, мы ўплываем на прыняцце важных 

рашэнняў, якія закранаюць кожнага з нас. Я ганаруся тым, што магу 

прыняць удзел у гэтым працэсе. У гэтым годзе свой голас аддаюць больш 

за 250 нашых першакурснікаў», — дадаў яе аднакурснік Пётр Карэцкі. 

Кожнаму маладому чалавеку, які галасуе ўпершыню, была ўручана 

Канстытуцыя Беларусі, што сімвалізуе іх удзел у фармаванні будучыні 

краіны і падкрэслівае значнасць грамадзянскай адказнасці. Датэрміновае 

галасаванне дае магчымасць усім жадаючым рэалізаваць сваё выбарчае 

права ў зручны для іх час. Удзел моладзі ў выбарах падкрэслівае іх 

актыўную грамадзянскую пазіцыю і жаданне ўносіць уклад у будучыню 

Беларусі. 
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Дэлегацыя Цюменскай вобласці наведала выставу НДI ПБ i НС 

Дэлегацыя Цюменскай 

вобласці сумесна з прадстаўнікамі 

ТАА «ПОЖСНАБ» азнаёмілася з 

выставай навуковых распрацовак і 

дасягненняў беларускіх 

ратавальнікаў. Прэзентацыю правёў 

начальнік Інстытута Сяргей 

Шумай.  

Гасцям была прадстаўлена 

шырокая лінейка экіпіроўкі 

пажарнага, уключаючы розныя віды выканання.   

Сяргей Шумай расказаў гасцям аб выніках навуковых даследаванняў і 

практычным выкарыстанні новых узораў экіпіроўкі, якія 

выкарыстоўваюцца ў дзейнасці органаў і падраздзяленняў па надзвычайных 

сітуацыях Рэспублікі Беларусь. У прыватнасці, прадэманстраваў поўную 

лінейку экіпіроўкі пажарнага-выратавальніка ад шлема да спецыяльнага 

пажарнага абутку, а таксама сродкі абароны і пажарнае абсталяванне. 

Асабістую увагу выклікала сучаснае адзенне для тушэння лясных, 

тарфяных і травяных пажараў. Прадстаўнікі дэлегацыі адзначылі 

высокую якасць выканання прадстаўленых узораў, павышаную трываласць 

тканіны баявога адзення і сучасныя матэрыялы, якія прымяняюцца для іх 

вытворчасці.  

Таксама ў ходзе дэманстрацыі экспазіцыі быў прадэманстраваны 

строп істужачны, прызначаны для зніжэння дынамічных нагрузак, якія 

ўзнікаюць у момант выпадковага падзення, а таксама для арганізацыі 

пункту страхоўкі і ў якасці часовага пераноснай прылады для 

перамяшчэння выратаванага ў бяспечную зону.  

Цікавасць дэлегацыі выклікалі распрацоўкі ў галіне прапаганды 

бяспекі жыццядзейнасці і шырокая разнастайнасць відаў наглядна-

выяўленчай прадукцыі для розных катэгорый грамадзян.  
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У Жэневе праходзіць 86-я сесія Камітэта па ўнутраным транспарце 

Еўрапейскай эканамічнай камісіі ААН 

З 20 па 23 лютага 2024 года ў 

г. Жэневе праходзіць 86-я сесія 

Камітэта па ўнутраным транспарце 

Еўрапейскай эканамічнай камісіі 

Арганізацыі Аб'яднаных Нацый. 

Заснаваны ў 1947 годзе Камітэт 

з'яўляецца унікальным міжурадавым 

органам у вобласці ўнутранага 

транспарту і адыгрывае ключавую 

ролю ў дзейнасці, звязанай з 

канвенцыямі і пагадненнямі па 

пытаннях транспарту. Удзел у сесіі бярэ дэлегацыя Рэспублікі Беларусь, у 

склад якой уваходзяць прадстаўнікі Міністэрства па надзвычайных 

сітуацыях, Міністэрства ўнутраных спраў і Міністэрства транспарту і 

камунікацый. Удзел ад МНС прымае намеснік начальніка ўпраўлення 

нагляду за бяспекай пры перавозцы небяспечных грузаў Дзяржпрамнагляду 

Алег Шаверда.  

У рамках сесіі пройдзе сегмент высокага ўзроўню па пытаннях 

палітыкі па агульнай тэме «Прадпрымаючы амбіцыйныя дзеянні ў вобласці 

клімату - на шляху да дэкарбанізацыі ўнутранага транспарту да 2050 

года». Удзел у сесіі прымаюць больш за 200 удзельнікаў з больш як 70 

дзяржаў.  

Таксама на сесіі плануецца разгледзець и прыняць удзел у 

абмеркаванні наступных пытанняў:  

шляхі ўмацавання сістэмы рэгулявання ў вобласці ўнутранага 

транспарту на міжнародным узроўні, у прыватнасці, ў святле стратэгічнай 

ролі ўнутранага транспарту для садзейнічання рэалізацыі Мэт устойлівага 

развіцця на перыяд да 2030 года;  

дзейнасць Камітэта па ўнутраным транспарце ЕЭК ААН, накіраваная 

на рэгуляванне перавозкі небяспечных грузаў;  

ажыццяўленне міжнародных канвенцый і пагадненняў ААН у 

вобласці ўнутранага транспарту;  

прымяненне інтэлектуальных транспартных сістэм пры перавозцы 

небяспечных грузаў;  

разгляд і абагульненне матэрыялаў рабочых груп Камітэта па 

ўнутраным транспарце ЕЭК ААН.  
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Аляксандр Вальфовіч наведаў Універсітэт грамадзянскай абароны 

Дзяржаўны сакратар Савета Бяспекі Аляксандр Вальфовіч наведаў 

Універсітэт грамадзянскай абароны, дзе сустрэўся і пагутарыў з 

https://mchs.gov.by/glavnoe/443910/


работнікамі і курсантамі выпускных курсаў. На сустрэчы прысутнічаў 

міністр па надзвычайных сітуацыях Вадзім Сіняўскі.  

У цэнтры ўвагі – ваенна-

палітычная абстаноўка вакол 

Беларусі, Адзіны дзень 

галасавання і вынікі пашыранага 

пасяджэння Кіраўніка дзяржавы 

з кіраўніцкім складам 

дзяржаўных органаў сістэмы 

забеспячэння нацбяспекі.  

Дзяржсакратар распавёў 

будучым афіцэрам-

ратавальнікам пра асноўныя 

тэндэнцыі развіцця абстаноўкі, якая складваецца вакол Беларусі, ацаніў 

сучасныя выклікі і пагрозы нацыянальнай бяспецы, а таксама абмеркаваў 

сацыяльна-эканамічную абстаноўку ў краіне і падрабязна спыніўся на 

выніках учарашняга пашыранага пасяджэння Прэзідэнта Беларусі 

Аляксандра Лукашэнкі з кіраўніцкім складам дзяржаўных органаў сістэмы 

забеспячэння нацбяспекі.  

«Сёння свет знаходзіцца на мяжы, на мяты паміж мірам і вайной, як 

ніколі абвастрылася геапалітычная абстаноўка. Гісторыя вярнулася да 

пункту барацьбы паміж Захадам і Усходам. Злучаныя Штаты і іх саюзнікі 

супрацьстаяць Расіі і яе партнёрам рознымі спосабамі. Эканамічнымі 

санкцыямі яны спрабуюць падаўляць Беларусь, захапіць рынкі збыту, 

напоўніць свае кішэні, прадаючы сваю прадукцыю. Інфармацыйная 

кампанія прызначана дэманізаваць Беларусь, прадставіць яе як вось зла, у 

тым ліку праз скажэнне гістарычных фактаў, паднясенне іх з карысцю для 

сябе. Таксама выкарыстоўваецца ўзмацненне візавага рэжыму, закрыццё 

межаў, стварэнне іміграцыйнага крызісу, стварэнне калапсу на пунктах 

пропуску транспарту. Калі гэтыя рычагі не дзейнічаюць, на змену 

прыходзіць ваенны ціск: дэманстрацыя ваеннай тэхнікі, ваеннай моцы, 

укладанне грошай і павелічэнне бюджэту на ваенныя мэты, павелічэнне 

колькасці ўзброенных сіл», — заявіў Дзяржаўны сакратар Савета Бяспекі 

Аляксандр Вальфовіч.  

Асаблівая ўвага была ўдзелена абноўленай Канцэпцыі нацыянальнай 

бяспекі і Ваеннай дактрыне, якія павінны быць зацверджаныя на 

Усебеларускім народным сходзе. Дзяржсакратар падрабязна раз'ясніў 

сутнасць гэтых дакументаў і ўнесеныя ў іх дапаўненні, акцэнтаваўшы ўвагу 

на іх значэнні для забеспячэння бяспекі дзяржавы.  

У кантэксце прадстаячага Адзінага дня галасавання Аляксандр 

Вольфовіч падкрэсліў яго значнасць для дэмакратычнага развіцця Беларусі, 

указаўшы на важнасць удзелу кожнага грамадзяніна ў вызначэнні будучыні 

краіны. Ён таксама адзначыў важнасць захавання духоўна-маральных 

каштоўнасцяў і гістарычнай памяці як асновы для поспеху сацыяльна-

эканамічнага развіцця і ўмацавання дзяржаўнасці.  



«Вы, як людзі ў пагонах, павінны разбірацца ў абстаноўцы, глядзець 

навіны, чытаць кнігі. Вы павінны быць прыкладам высокага інтэлекту. 

Афіцэр заўсёды ва ўсе часы — гэта прыклад вышэйшых маральных, 

валявых, фізічных якасцяў, а таксама патрыятызму. Ад нас залежыць мір 

і парадак у краіне», — дадаў ён. 

Міністр па надзвычайных сітуацыях Вадзім Сіняўскі з свайго боку 

падкрэсліў: «Нашы падраздзяленні пастаянна мадэрнізуюцца, 

удасканальваецца і папаўняецца абсталяванне і матэрыяльна-тэхнічная 

база, прымяняюцца новыя падыходы да навучання. Усё гэта робіцца для 

таго, каб мы маглі якасна і прафесійна выконваць свой абавязак перад 

грамадзянамі нашай краіны. Важна, каб кожны курсант і работнік МНС 

шчыра выконваў свой абавязак і пры гэтым быў сапраўдным патрыётам 

сваёй краіны, ведаў і памятаў яе гісторыю, цаніў і паважаў уклад 

продкаў».  

На заканчэнне візіту Дзяржаўны сакратар павіншаваў калектыў 

універсітэта з надыходзячым Днём абаронцаў Айчыны і Узброеных Сіл, 

адзначыўшы ўсенародную значнасць гэтага свята. Таксама Аляксандр 

Вольфовіч паклаў кветкі да помніка супрацоўнікам МНС, якія загінулі пры 

выкананні службовага абавязку, і азнаёміўся з новым вучэбным корпусам 

універсітэта, аснашчаным сучаснымі трэніровачнымі камплексамі для 

падрыхтоўкі ратавальнікаў.  
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Аляксандр Худалееў сустрэўся з працаўнікамi Рэспубліканскага атрада 

спецыяльнага прызначэння 

«ЗУБР» 

Першы намеснік міністра па 

надзвычайных сітуацыях Аляксандр 

Худалееў у рамках выбарчай 

кампаніі правёў інструктарска-

метадычнае інфармаванне 

працаўнікоў Рэспубліканскага атрада 

спецыяльнага прызначэння "ЗУБР".   

На мерапрыемстве 

прысутнічалі кіраўніцтва і работнікі атрада. Аляксандр Худалееў расказаў 

аб існуючай сітуацыі ў краіне і за мяжой, арганізацыі работы ў перыяд 

правядзення выбараў, неабходнасці няўхільнага захавання дысцыпліны і 

законнасці, Кодэксу гонару работнікаў органаў і падраздзяленняў па 

надзвычайных сітуацыях і Правілаў службовай этыкі.   

Таксама звярнуў увагу на задачы, пастаўленыя Прэзідэнтам на 

пашыранай нарадзе з кіруючым складам дзяржаўных органаў сістэмы 

забеспячэння нацыянальнай бяспекі, праведзенай 20 лютага 2024 года. 
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Адбылося пасяджэнне калегіі МНС 

Калегіяй прыняты станоўчыя рашэнні аб прадастаўленні ліцэнзій 

(аднаўленні, унясенні змяненняў у ліцэнзіі) на ажыццяўленне дзейнасці: 

сямі арганізацыям у галіне прамысловай бяспекі; тром арганізацыям у 

галіне забеспячэння пажарнай бяспекі;  шасці арганізацыям у галіне 

выкарыстання атамнай энергіі і крыніц іянізавальнага выпраменьвання.  

У сувязі з невыкананнем патрабаванняў заканадаўства адной 

арганізацыі адмоўлена ў прадастаўленні ліцэнзіі на ажыццяўленне 

дзейнасці па забеспячэнню пажарнай бяспекі, двум - ( дзвюм) у галіне 

прамысловай бяспекі. Таксама тром арганізацыям спынена ліцэнзія на 

ажыццяўленне дзейнасці ў галіне прамысловай бяспекі.  

Калегіяй разгледжаны і (адобраны) шэраг праектаў пастаноў 

МНС:  "Аб змяненні пастановы Міністэрства па надзвычайных сітуацыях 

Рэспублікі Беларусь ад 17 лютага 2023 г. № 9" (прывядзенне рэдакцыі 

пастановы ў адпаведнасць з Указам Прэзідэнта Рэспублікі Беларусь ад 29 

снежня 2023 г. № 416 "Аб змене Указаў Прэзідэнта Рэспублікі 

Беларусь");  «Аб прызнанні страціўшай сілу пастановы Міністэрства па 

надзвычайных сітуацыях Рэспублікі Беларусь ад 15 верасня 2022 г. № 53» 

(прызнанне страціўшай сілу Інструкцыі аб парадку ўліку і спісанні з уліку 

МНС скончаных будаўніцтвам аб'ектаў грамадзянскай абароны, змены іх 

тыпу і класа, у тым ліку групы );  

"Аб уліку і спісанні з уліку аб'ектаў грамадзянскай абароны, змяненні 

іх тыпу і класа"; "Аб змяненні пастановы Міністэрства па надзвычайных 

сітуацыях Рэспублікі Беларусь ад 16 лістапада 2019 г. № 60" (Аб 

зацвярджэнні норм і правілаў па забеспячэнні ядзернай і радыяцыйнай 

бяспекі); «Аб змене пастановы Міністэрства па надзвычайных сітуацыях 

Рэспублікі Беларусь ад 11 красавіка 2013 г. № 20» «Аб заключэнні 

кантрактаў».  

Нагадаем, што Калегія МНС створана Указам Прэзідэнта ад 19 

чэрвеня 2007 г. № 284 для вырашэння найбольш важных пытанняў 

дзейнасці ведамства. Яе ўзначальвае міністр, у склад таксама ўваходзяць 

намеснікі міністра, кіраўнікі дэпартаментаў і ключавых падраздзяленняў. 
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Адзіны дзень інфармавання прайшоў у цэнтральным апараце МНС 

У цэнтральным апараце 

МНС прайшоў адзіны дзень 

інфармавання.  

Перад работнікамі МНС на 

тэму «Выбары дэпутатаў 2024: 

аргументы і факты» выступіў 

беларускі палітычны аглядальнік, 

саветнік-пасланнік пасольства 

Рэспублікі Беларусь у Расійскай 

Федэрацыі Аляксандр Шпакоўскі.  

https://mchs.gov.by/glavnoe/444022/


Таксама ўдзельнікі адзінага дня інфармавання паглядзелі відэафільмы 

аб важных грамадска-палітычных падзеях і дзейнасці Міністэрства па 

надзвычайных сітуацыях у студзені-лютым 2024 года і аб надзвычайных 

сітуацыях прыроднага і тэхнагеннага характару, якія адбыліся ў свеце ў 

студзені 2024 года. Акрамя таго, былі заслуханы даклады аб стане 

дысцыпліны і законнасці ў органах, падраздзяленнях і арганізацыях 

сістэмы МНС і найбольш значных надзвычайных сітуацыях, якія адбыліся 

ў лістападзе ў Беларусі і свеце.  

У рамках мерапрыемства міністр па надзвычайных сітуацыях Вадзім 

Сіняўскі таксама правёў цырымонію ўзнагароджання.  

Указам Прэзідэнта Рэспублікі Беларусь ад 20 лютага 2024 года № 65 

прысвоена чарговае спецыяльнае званне «палкоўнік унутранай службы»:  

падпалкоўніку ўнутранай службы БУСЛАВУ Яўгену Міхайлавічу, 

начальніку Жлобінскага раённага аддзела па надзвычайных сітуацыях 

Гомельскага абласнога ўпраўлення МНС;  

падпалкоўніку ўнутранай службы ГРЫГАРОВІЧУ Андрэю 

Іосіфавічу, намесніку начальніка Гомельскага абласнога ўпраўлення МНС;  

падпалкоўніку ўнутранай службы ПАРАФІЯНОВІЧУ Ягору 

Ігаравічу, начальніку аддзела арганізацыйна-штатнай работы ўпраўлення 

кадраў МНС;  

падпалкоўніку ўнутранай службы СТАНКЕВІЧУ Віктару 

Міхайлавічу, начальніку кафедры Інстытута прафесійнай адукацыі 

Універсітэта грамадзянскай абароны МНС.  

Загадамі Міністра па надзвычайных сітуацыях прысвоены чарговыя 

спецыяльныя званні:  

«падпалкоўнік унутранай службы»  

маёру ўнутранай службы ЛЕДНІК Таццяне Антонаўне, галоўнаму 

спецыялісту ўпраўлення фінансавай і эканамічнай работы МНС;  

«капітан унутранай службы»  

старшаму лейтэнанту ўнутранай службы ЗУБАХЕ Івану Сяргеевічу, 

галоўнаму спецыялісту ўпраўлення кадраў МНС.  

Таксама ад імя кіраўніцтва МНС і афіцэрскага сходу цэнтральнага 

апарата МНС Івана Сяргеевіча павіншавалі з нараджэннем сына.  

За прафесіяналізм, ініцыятыву і аператыўнасць, праяўленыя пры 

рашэнні ўскладзеных задач, узнагароджаны Граматай Міністэрства па 

надзвычайных сітуацыях:  

падпалкоўнік унутранай службы БАРАНОЎСКІ Яўген Уладзіміравіч, 

памочнік Міністра - прэс-сакратар.  

Загадам Беларускага фізкультурна-спартыўнага таварыства «Дынама» 

за актыўны ўдзел у рабоце БФСТ «Дынама» узнагароджаны нагрудным 

знакам «100 год Беларускаму фізкультурна-спартыўнаму таварыству 

«Дынама»:  

КЛОБУК Аляксандр Рыгоравіч, начальнік Дэпартамента па наглядзе 

за бяспечным вядзеннем работ у прамысловасці МНС.  



Таксама ў сувязі з нараджэннем сына павіншавалі капітана ўнутранай 

службы Брынчука Івана Сяргеевіча, галоўнага спецыяліста галоўнага 

ўпраўлення аварыйна-выратавальных службаў і рэагавання на 

надзвычайныя сітуацыі МНС.  
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РОССИЯ 

 
МЧС России строит новый центр приема космической информации 

Сейчас система 

космического мониторинга МЧС 

России состоит из четырех 

собственных станций приема 

космических снимков. 

Еще две организованы 

совместно с Роскосмосом. Также 

четвертый год подряд в Якутске 

базируется мобильный приемо-

передающий комплекс. Он 

возобновит работу к началу 

апреля. С его помощью специалисты организуют контроль паводковой и 

лесопожарной обстановки на территории Дальневосточного и Сибирского 

федеральных округов. 

«Еще один центр приема космической информации возводится в 

Анадыре. Он позволит прикрыть территорию Арктической зоны, а также 

использовать ресурсы всей отечественной орбитальной группировки 

дистанционного зондирования Земли, в том числе и перспективной. Его 

открытие запланировано на конец года», - отметил глава МЧС России 

Александр Куренков. 

На сегодняшний день МЧС России получает информацию с 14 

отечественных космических аппаратов. В этом году Роскосмос планирует 

запуск еще шести спутников. Информация с них также будет поступать в 

МЧС России. Увеличение спутниковой группировки позволит повысить 

оперативность доведения информации о природных пожарах и 

гидрологической обстановке до органов повседневного управления. 
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В Ташкенте обсудили вопросы взаимодействия МЧС России и 

Республики Узбекистан 

В Ташкенте прошла двухсторонняя 

рабочая встреча статс-секретаря – 

заместителя Министра МЧС России 

Алексея Серко с Министром по 

чрезвычайным ситуациям Республики 

Узбекистан Абдуллой Кулдашевым. 

Алексей Серко отметил, что 

сотрудничество между чрезвычайными 

ведомствами России и Узбекистана 

активно развивается, глава МЧС России 

Александр Куренков уделяет большое внимание укреплению и развитию 

взаимодействия спасательных служб двух стран, в частности по линии 

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5215919
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научно-образовательных учреждений. Так, узбекские специалисты успешно 

проходят обучение в трех вузах МЧС России. 

Стороны рассмотрели вопросы взаимодействия «на площадке» 

Международной организации гражданской обороны – МОГО. По итогам 

состоявшегося в октябре прошлого года 56-го заседания Исполнительного 

совета МОГО МЧС России единогласно избрано его председателем. 

В настоящее время данная Организация со штаб-квартирой в Женеве 

объединяет службы гражданской обороны шестидесяти стран Азии, 

Африки, Ближнего Востока и СНГ. Это позволяет консолидировать усилия 

международного сообщества при реагировании на чрезвычайные ситуации 

природного и техногенного характера. 

Также эффективным механизмом работы МОГО является оказание 

гуманитарной помощи в укреплении потенциала национальных 

спасательных служб стран-членов Организации. Российская Федерация 

является стратегическим партнером. 

Российская сторона отметила, что МОГО предоставляет широкие 

возможности в обучении и подготовке специалистов по пожарным и 

спасательным специальностям по краткосрочным программам 

переподготовки и повышения квалификации в ведущих образовательных 

учреждениях стран-членов Организации. 

В рамках своей работы в МОГО МЧС России планирует расширять и 

укреплять реагирующие и образовательные механизмы работы 

Организации, а также уделять внимание практической подготовке кадров. 

Абдулле Кулдашеву было передано приглашение главы МЧС России 

Александра Куренкова к участию в работе XV Международного салона 

«Комплексная безопасность», который в мае этого года состоится в 

Подмосковье. Во время работы Салона планируется подписание Плана 

совместных мероприятий МЧС России и МЧС Республики Узбекистан на 

2024 – 2025 годы, который разрабатывается специалистами двух ведомств 

для дальнейшего развития и плодотворного сотрудничества. 
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МЧС России расширит область применения беспилотных авиасистем 

 

20 февраля под 

руководством главы МЧС России 

Александра Куренкова 

рассмотрены вопросы развития 

беспилотной авиации в 

интересах единой 

государственной системы 

предупреждения и ликвидации 

чрезвычайных ситуаций. 

Вопросы нормативного 

правового регулирования, 

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5216275
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практического применения и подготовки кадров для беспилотной авиации 

обсудили представители заинтересованных министерств, ведомств и 

организаций. 

«Перед нами стоит общая задача – выработать единые подходы к 

развитию и применению беспилотных авиационных систем для 

предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций», - сказал 

Александр Куренков, предваряя обсуждения. Несколько лет подряд МЧС 

России активно использует беспилотники для мониторинга оперативной 

обстановки. В период паводков и пожарной опасности авиационные 

системы помогают отслеживать ситуации и моделировать их возможное 

развитие. 

В настоящее время ведомством проработан вопрос применения 

беспилотных авиационных систем для радиационной и химической 

защиты. Первые беспилотники с такими возможностями начнут 

тестироваться в Крыму уже летом, в конце года – на Камчатке. После их 

апробации будет приниматься решение о дальнейшем оснащении 

ведомственных подразделений. Кроме того, для группировки спасателей с 

помощью беспилотников возможно увеличить зону покрытия УКВ 

радиосвязи локально в зоне ЧС. Это особо актуально в условиях 

труднодоступной местности. При этом специалисты отмечают, что при 

подъеме УКВ оборудования на высоту около 50 метров радиус зоны 

покрытия радиосвязи возможно увеличить на 30 километров. 

Также авиационные системы полезны при наблюдении за 

маломерными судами и поиске нарушителей на акваториях. Беспилотники 

незаменимы в труднодоступной местности и на больших расстояниях. 

Например, не обойтись без них при контроле за состоянием ледовых 

переправ в отдаленных районах Крайнего Севера и Дальнего Востока. В 

настоящее время в МЧС России почти 600 специалистов беспилотных 

авиасистем. За последний год беспилотники ведомства поднимались в небо 

почти 26 тысяч раз. Налет составил порядка 6 тысяч часов. 
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МЧС России почти вдвое увеличит парк беспилотной авиации 

 

МЧС России активно 

использует беспилотные 

авиационные системы для 

дистанционной разведки 

ситуации в период паводков и 

пожароопасного сезона.   

«Сейчас на вооружении 

специалистов более 400 

беспилотников. Это 

аппараты самолетного и 

вертолетного типов, а также комбинированной сборки. Вместе с тем для 

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5217063
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качественного выполнения поставленных перед нами задач необходимо 

увеличить парк беспилотной авиации. В этом году мы планируем закупить 

еще более 300 беспилотников», - отметил глава МЧС России Александр 

Куренков.   

Кроме того, для организации подвижных пунктов управления 

беспилотных авиасистем предстоит приобрести 8 автомобилей 

повышенной проходимости, часть из них – в арктическом исполнении.   

На сегодняшний день с использованием данных, полученных с 

беспилотников, построено более 10,5 тысяч ортофотопланов. Они 

автоматически входят в информационные ресурсы и становятся основой 

для моделирования возможного развития обстановки. Первоначально на 

создание ортофотоплана у специалистов уходили сутки, сейчас – не более 7 

минут. На создание общей модели обстановки, которая доводится до 

единой дежурно-диспетчерской службы, требуется всего 20 минут. Такая 

производительность достигнута при помощи использования современных 

графических станций.  
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МЧС России посетила делегация Республики Камерун 

 

21 февраля в МЧС России 

состоялась рабочая встреча с 

камерунскими коллегами. 

Иностранную делегацию 

возглавлял Министр по вопросам 

территориального устройства 

Республики Камерун Атанга Нжи 

Поль. В рамках двусторонней 

встречи со статс-секретарем – 

заместителем Министра Алексеем 

Серко обсуждались вопросы взаимодействия в области защиты населения и 

территорий от ЧС природного и техногенного характера. Внимание было 

уделено взаимодействию на площадке Международной организации 

гражданской обороны. 

Зарубежные гости посетили Национальный центр управления в 

кризисных ситуациях МЧС России, ознакомились с системой реагирования 

на ЧС и новейшими технологиями в области космического мониторинга. 

Также камерунская делегация посетила Академию Государственной 

противопожарной службы МЧС России. Гостей познакомили с 

образовательной, научной, служебной и воспитательной деятельностью 

вуза, его учебно-материальной и научно-лабораторной базой. 

Представители двух сторон обсудили вопросы российско-камерунского 

сотрудничества в области подготовки кадров. 

Камерунская сторона рассмотрит возможность участия в 

Международном салоне «Комплексная безопасность» в Подмосковье. На 
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мероприятии можно будет ознакомиться с работой российских пожарных и 

спасателей и увидеть вживую применение российских спасательных 

технологий. 
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Глава МЧС России Александр Куренков принял участие в 

международной выставке-форуме «Россия» 

 

21 февраля в Москве, на 

ВДНХ, глава МЧС России 

Александр Куренков провел ряд 

мероприятий в рамках 

международного форума 

«Россия». 

Руководитель 

чрезвычайного ведомства 

ознакомился со стендами 

регионов Арктической зоны. 

Основное внимание было 

уделено вопросам обеспечения комплексной безопасности территорий, 

среди них Якутия, Ямал, Коми, Чукотка, Архангельская и Мурманская 

области. Стратегические возможности субъектов и перспективы развития 

требуют совершенствования пожарно-спасательной инфраструктуры. МЧС 

России продолжает работу по созданию Арктических комплексных 

центров. Географические и климатические условия сурового севера 

предъявляют дополнительные требования не только к технике, но и к 

профессионалам. 

Александр Куренков обсудил с представителями регионов вопросы 

взаимодействия в области защиты территорий и населения. Глава 

спасательного ведомства уделил внимание оснащенности пожарно-

спасательных подразделений, поинтересовался мнением о работе 

подразделений МЧС России. 

Особое значение Александр Куренков придал стендам новых 

регионов. На их территориях работа пожарных, спасателей и пиротехников 

МЧС России сопряжена с особым риском. Сотрудники ведомства несут 

службу в сложнейших условиях, проявляя стойкость духа и верность 

гражданскому долгу. На стенде Запорожья у посетителей есть возможность 

написать письмо бойцам в зону СВО. До 150 треугольных листков, как в 

годы Великой Отечественной войны, с самыми искренними словами и 

сердечным теплом ежедневно оставляют гости выставки для защитников на 

передовую. Присоединились к акции кадеты, курсанты и студенты 

ведомственных вузов. Они же стали активными участниками еще одного 

важного дела – изготовление маскировочной сети. Несколько лент в нее 

может вплести каждый посетитель. На стенде Донецкой Народной 

Республики – сделанная из снарядов кованая роза. Традиционный символ 
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Донецка стал стальным и несгибаемым от трудностей. На Карте гордости, 

создаваемой самими жителями, уже отмечен Донецкий институт 

Государственной противопожарной службы МЧС России. 

В рамках форума глава МЧС России провел сессию по 

международному гуманитарному реагированию со студентами-

дипломатами вузов и курсантами ведомственных академий. 

«В международных операциях участвуют специальные подразделения 

МЧС России. Специалисты Отряда «Центроспас» и Центра «Лидер» живут 

желанием спасать. Их опыт растёт с каждой гуманитарной операцией. В 

среднем у одного специалиста до шести специализаций», - сказал 

Александр Куренков. 

Также глава МЧС России пообщался со студентами пожарно-

спасательного колледжа Москвы. 

«Патриотизм - составляющая часть души русского человека. 

Сотрудники МЧС России, отправляясь на спасательные операции, каждый 

раз уходят из дома, как в последний. Ведь они работают в условиях особого 

риска. Это тоже проявление патриотизма и следование гражданскому 

долгу», - отметил глава МЧС России. 

Специалисты Центра «Лидер», принимавшие участие в зоне СВО, 

провели с ребятам «Урок мужества», рассказали о работе и научили 

действиям по оказанию первой помощи. 

Также на катке ВДНХ состоялся пожарно-спасательный флешмоб 

«Пожарная охрана на коньках» под музыкальное сопровождение оркестра 

Главного управления МЧС России по г. Москве. Для участников и гостей 

развернулись интерактивные площадки, исторические инсталляции, 

полевая кухня. Красочности добавило показательное выступление 

барабанной группы и роты почетного караула Академии ГПС МЧС России. 
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МЧС России и Объединенные Арабские Эмираты развивают 

взаимодействие 

22 февраля глава МЧС России 

Александр Куренков обсудил векторы 

сотрудничества с Чрезвычайным и 

Полномочным Послом ОАЭ в России 

Мохаммадом Аль Джабером.  

Сторон солидарны в том, что 

отношения между российскими и 

эмиратскими спасателями являются 

поистине братскими. Прошлый год 

был насыщен в плане двустороннего сотрудничества. Так, специалисты 

МЧС России и спасательной службы ОАЭ бок о бок участвовали в 

ликвидации последствий природных катаклизмов в Сирии, Турции и 

Ливии. Совместная работа в сложных и экстремальных условиях помогла 

снизить количество жертв и уменьшить ущерб от последствий 

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5217682


чрезвычайных ситуаций. Такое сотрудничество Александр Куренков назвал 

достойнейшим примером пожарно-спасательного братства, основанного на 

принципе поддержки и взаимовыручки.  

МЧС России рассматривает чрезвычайную службу Эмиратов как 

важного и надежного партнера. В Объединенных Арабских Эмиратах 

создана и функционирует эффективная пожарно-спасательная служба, 

обладающая большим опытом реагирования на чрезвычайные ситуации 

различного характера и отвечающая самым высоким международным 

стандартам. Актуальными и перспективными для взаимодействия глава 

МЧС России определил сразу несколько направлений.  

«Эмираты являются нашим ближайшим партнером не только в 

рамках двусторонних отношений, но и на различных международных 

площадках, в том числе Международной организации гражданской 

обороны и БРИКС. Рассчитываем на дальнейшее сотрудничество в рамках 

МОГО и взаимную поддержку», — отметил глава МЧС России Александр 

Куренков.  

С этого года Эмираты стали полноправным членом БРИКС. Наша 

страна, являясь председателем в БРИКС в текущем году, проводит ряд 

мероприятий, направленных на укрепление взаимодействия в сфере защиты 

населения и территорий от чрезвычайных ситуаций природного и 

техногенного характера. Так, недавно МЧС России организована 

тренировка операторов дежурных служб стран БРИКС с участием 

эмиратских коллег. В середине апреля МЧС России проведет в городе 

Архангельске еще одно мероприятие по выработке общих подходов к 

управлению чрезвычайными ситуациями. К участию также приглашены 

коллеги с Аравийского полуострова.  

Также глава МЧС России отметил важность научно-техническое 

сотрудничества.  

«Обмен передовыми технологиями позволяет совершенствовать наши 

чрезвычайные службы и делать работу пожарных и спасателей более 

эффективной и безопасной», — отметил Александр Куренков.  

В этом году в 15 раз МЧС России организует Международный салоне 

«Комплексная безопасность». Масштабное мероприятие состоится в конце 

мая в Подмосковье с участием коллег из нескольких стран.  

По итогам переговоров стороны подтвердили готовность развивать 

дальнейшее взаимодействие в рамках достигнутых договоренностей и 

определения новых сфер взаимодействия. 

mchs.fun 

 

Сотрудники МЧС России обсудили в Турции вопросы сотрудничества 

между странами-участницами ЧЭС  

22 февраля в Стамбуле делегация МЧС России приняла участие в 

совместном заседании Рабочей группы Организации Черноморского 

экономического сотрудничества (ЧЭС) по взаимодействию в чрезвычайных 

ситуациях и Специальной рабочей группы ЧЭС по сейсмическим рискам.  

https://mchs.fun/mchs-rossii-i-obedinennye-arabskie-emiraty-razvivayut-vzaimodejstvie/


Во время встречи 

представители МЧС России 

обсудили вопросы 

чрезвычайного гуманитарного 

реагирования в Черноморском 

регионе, в том числе оказания 

чрезвычайной гуманитарной 

помощи.  

Сотрудники спасательного 

ведомства поделились опытом 

международного гуманитарного 

реагирования на разрушительное землетрясение в Турецкой Республике в 

феврале 2023 года. Также были приведены примеры об опыте оценки 

индивидуальных сейсмических рисков для территорий государств-членов 

ЧЭС.  

 Также во время дискуссии стороны договорились о необходимости 

развивать и укреплять сотрудничество между странами-участницами ЧЭС в 

области защиты территорий и населения от чрезвычайных ситуаций 

природного и техногенного характера.  

mchs.fun 

 

https://mchs.fun/sotrudniki-mchs-rossii-obsudili-v-turczii-voprosy-sotrudnichestva-mezhdu-stranami-uchastniczami-ches/


КАЗАХСТАН 

 

У МЧС появился ряд новых функций 

Правительство постановлением от 19 февраля 2024 года внесло 

соответствующие дополнения в Положение о Министерстве по 

чрезвычайным ситуациям Республики Казахстан.  

Согласно внесенным поправкам, теперь МЧС будет осуществлять 

следующие новые функции в сфере актуализации и признания 

профессиональных квалификаций: 

на ежегодной основе по согласованию с отраслевыми советами по 

профессиональным квалификациям вносит предложения в 

уполномоченный орган в области признания профессиональных 

квалификаций по внесению изменений и дополнений в реестр профессий; 

на ежегодной основе по согласованию с отраслевыми советами по 

профессиональным квалификациям разрабатывает предложения по 

разработке и (или) актуализации профессиональных стандартов и 

направляет их в уполномоченный орган в области признания 

профессиональных квалификаций; 

на ежегодной основе по согласованию с местными исполнительными 

органами областей, городов республиканского значения и столицы 

формирует потребность рынка труда в признании профессиональных 

квалификаций с учетом актуальности профессий в текущем и будущем 

периодах в порядке, определенном уполномоченным органом в области 

признания профессиональных квалификаций; 

по согласованию с отраслевыми советами по профессиональным 

квалификациям вносит предложения в уполномоченный орган в области 

признания профессиональных квалификаций по условиям признания 

профессиональных квалификаций для рассмотрения на заседании 

Национального совета по профессиональным квалификациям; 

разрабатывает и (или) актуализирует отраслевые рамки квалификации 

в порядке, определенном уполномоченным органом в области признания 

профессиональных квалификаций; 

разрабатывает, утверждает и (или) актуализирует профессиональные 

стандарты по согласованию с отраслевым советом по профессиональным 

квалификациям и уполномоченным органом в области признания 

профессиональных квалификаций с учетом заключения НПП "Атамекен" 

на основе Национального классификатора занятий РК, отраслевых рамок 

квалификаций в порядке, определенном уполномоченным органом в 

области признания профессиональных квалификаций; 

разрабатывает и утверждает положение об отраслевых советах по 

профессиональным квалификациям на основе типового положения об 

отраслевых советах по профессиональным квалификациям, утвержденного 

уполномоченным органом в области признания профессиональных 

квалификаций. 

https://online.zakon.kz/Document/?doc_id=37162839


Также добавлены функции в области пожарной безопасности, в 

соответствии с которым МЧС: 

организует исследование пожаров с установлением причин и очагов 

возникновения; 

организует обследование систем и элементов противопожарной 

защиты объекта с применением инструментального метода. 

Постановление введено в действие 19 февраля 2024 года. 
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УЧЕНИЯ 

 

Курганские огнеборцы провели учения на предприятии по 

производству нефтегазового оборудования 

Усердные тренировки для пожарных и спасателей МЧС России - это 

неотъемлемая часть 

работы, такая же, как и 

выполнение боевых 

заданий. Только благодаря 

нахождению в отличной 

физической форме и 

пониманию того, как 

устроено то или иное 

здание, они могут в 

кратчайшие сроки 

ответить на призыв о 

помощи. 

В Курганской 

области, по замыслу 

пожарно-тактических учений, в результате образования искры статического 

электричества произошло возгорание пылевоздушной смеси в окрасочной 

камере механосборочного цеха предприятия. В считанные минуты 

помещение заполнилось едким дымом от растворителей и смазочно-

охлаждающих жидкостей, пламя распространилось на кровлю здания. 

Прибывшими реагирующими подразделениями чрезвычайного 

ведомства условный пожар был локализован и ликвидирован на площади 

25 кв. метров. Огнеборцы не допустили распространения огня на смежные 

помещения цехов. Для защиты кровли была задействована автолестница. 

Одновременно с этим, звенья ГДЗС спасли трех условно пострадавших 

работников предприятия, которые не смогли самостоятельно покинуть 

помещения. Были использованы самоспасатели. 

Кроме проверки уровня своей профессиональной подготовки, 

сотрудники гарнизона отработали вопросы эффективного взаимодействия с 

представителями администрации объекта нефтегазовой отрасли. Всего в 

тренировочных пожарно-тактических учениях были задействованы более 

60 человек и 15 единиц техники. 

mchs.gov.ru 
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«Росэлектроника» поставила более 10 тысяч цифровых систем 

оповещения о ЧС 

Холдинг «Росэлектроника» Госкорпорации Ростех поставил 

заказчикам более 10 тысяч цифровых комплексов оповещения о 

чрезвычайных ситуациях по IP-сетям. Оборудование является основой 

централизованной системы 

оповещения Москвы, Московской 

области и Санкт-Петербурга. 

Устройства демонстрируются на 

форуме «Технологии и безопасность 

– 2024» в Москве. 

Комплекс П-166Ц, 

разработанный специалистами 

входящего в «Росэлектронику» 

Калужского НИИ телемеханических 

устройств (КНИИТМУ), позволяет 

создавать масштабируемые системы оповещения различных уровней: от 

объектовых до региональных. Решение включает автоматизированный 

пульт управления системой, устройства оповещения и различные варианты 

программно-аппаратных блоков для управления ими, а также блок 

управления звуковой трансляцией. 

Обмен данными между элементами комплекса выполняется при 

помощи стека протоколов TCP/IP, что позволяет создавать системы 

оповещения любого уровня сложности. За счет применения открытого 

интерфейса решение может быть интегрировано с 

автоматизированными системами АПК «Безопасный город», 

комплексными системами экстренного оповещения населения об угрозе 

возникновения или о возникновении чрезвычайных ситуаций (КСЭОН), 

«Службой 112». Оборудование также совместимо с системами 

оповещения, построенными на основе ранее созданных решений. 

«Ключевое преимущество комплекса П-166Ц – модульная структура, 

позволяющая создавать на его основе системы оповещения для объектов 

разного масштаба: от небольшого кафе до города-миллионника. 

Оборудование серийно выпускается на собственной производственной базе 

КНИИТМУ. Изделия из состава комплекса включены в реестр 

промышленной продукции, произведенной на территории Российской 

Федерации, и рекомендованы МЧС России для реконструкции и создания 

региональных, муниципальных, объектовых и локальных систем 

оповещения», - рассказал генеральный директор КНИИТМУ Александр 

Алексеев. 

Выставка «Технологии и безопасность» проходит c 13 по 15 февраля 

в Международном выставочном центре «Крокус Экспо» в Москве. 

rostec.ru/news 
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Школьники тестируют свою установку в лаборатории НИУ МГСУ 

Школьники московской школы №667 создали прототип оборудования 

для лабораторных испытаний строительных смесей. Установка проходит 

испытания в лаборатории НИИ СМиТ НИУ МГСУ. Об этом сообщает 

Минстрой РФ. 

Установка позволяет испытать усилие сдвига штукатурных смесей. 

Существующие ГОСТы 

содержат много характеристик 

строительных материалов, но 

рядовому обывателю, домашнему 

строителю они мало, что 

говорят. Установка, 

разрабатываемая московскими 

школьниками, позволяет 

перевести гостовские требования 

в понятные цифры и 

рекомендации.  

Цифровое обеспечение 

испытательной установки также было разработано самими школьниками, под 

руководством учителя информатики, бывшего сотрудника НИУ МГСУ 

Алексея Алексеева. Школьницы Лисичкина Елена и Румянцева Елизавета 

создали экспериментальную установку в рамках школьного предмета 

«Проектная деятельность». Ребята не только разработали принцип установки, 

но и собрали ее своими руками. 

Техническое задание на разработку прототипа было получено от 

специалистов НИУ МГСУ, его испытания проходят в лаборатории 

строительного университета под руководством научного руководителя НИИ 

СМиТ Андрея Пустовгара.  

mgsu.ru 

 

Новые технологии: как умные машины повышают силу человеческого тела 

Три технологии, которые помогают людям быть умнее, сильнее, 

быстрее и эффективнее на пожарах 

Экзоскелеты используются в 

различных отраслях промышленности, от 

медицины до армии, для облегчения таких 

задач, как перемещение тяжелого 

оборудования и помощь людям при ходьбе. 

От бионических имплантатов Стива 

Остина, которые увеличили его скорость, 

силу и зрение в популярном шоу 1970-х 

годов «Человек за шесть миллионов 

долларов», до экзоскелета, который 

придает Железному человеку 

https://t.me/minstroyrf/12086
https://mgsu.ru/news/Universitet/SHkolnikitestiruyutsvoyuustanovkuvlaboratoriiNIUMGSU/


сверхчеловеческую силу и способность к полету, слияние людей с машинами 

уже давно является не просто научной фантастикой. Эти фантазии быстро 

становятся реальностью, которые коренным образом изменят то, как мы 

живем и работаем. 

Технологии, находящиеся в стадии исследований и разработок, сегодня 

способны улучшить производительность человека множеством способов. 

Инновации варьируются от носимых экзоскелетов, питающихся от движений 

пользователя, до робототехники с аккумуляторным питанием и 

компьютером. Сферы применения технологий как продолжения 

человеческого тела многочисленны и продолжают расти. 

Экзоскелеты уже тестируются для использования в военных целях – 

для выполнения достаточно распространенных задач, таких как перемещение 

тяжелой техники или артиллерии. Бионический экзокостюм для пополнения 

запасов (SABER) представляет собой простую и легкую подвесную систему с 

ремнями, которые надеваются поверх униформы солдата. Разработанный 

Армией США и Университетом Вандербильта, SABER позволяет солдатам 

поднимать больший вес с меньшими усилиями, тем самым уменьшая травмы 

и боли в спине. 

Также на автомобильных и других производственных предприятиях 

используются промышленные экзоскелеты, помогая работникам сборочных 

линий поднимать гораздо больший вес, чем они могли бы поднять  

в одиночку. Производители автомобилей также используют свои 

робототехнические и инженерные ноу-хау для расширения использования 

экзоскелетов в медицинских целях. Компания Hyundai разработала 

медицинский экзоскелет, помогающий пациентам с травмами спинного мозга 

сидеть, стоять, ходить и перемещаться по лестнице. У компании Honda есть 

роботизированный экзоскелет тазобедренного сустава, который 

используется, чтобы помочь пациентам, перенесшим замену коленного 

сустава, расширить свои возможности передвижения. 

Фактически, здравоохранение и реабилитация — это области, 

демонстрирующие большие перспективы в использовании ряда экзоскелетов 

с электроприводом или автономным питанием, чтобы помочь медицинским 

работникам поднимать и перемещать пациентов — ключевой источник травм 

для работников скорой помощи. 

Другие гибриды технологий и человека, дополненные искусственным 

интеллектом и машинным обучением, позволяют людям вновь обрести 

независимость. Протезы, оснащенные микросенсорами и искусственным 

интеллектом, улавливают биосигналы от мышечных сокращений 

пользователя, чтобы узнать, как пользователь хочет двигать рукой, и делать 

это автоматически. Другие экзоскелеты используют датчики, прикрепленные 

к мозгу пользователя, поэтому сама мысль о ходьбе на самом деле помогает 

человеку ходить. 

Хотя роботы-пожарные не заменяют людей (пока), сейчас доступны 

пожарные технологии, которые дополняют человеческие силы, уменьшают 

человеческие ошибки и повышают производительность. Как и все 

https://www.thenationalnews.com/uae/2023/05/17/uae-company-creates-firefighting-robot-to-tackle-dangerous-blazes/


ошеломляющие достижения, эти технологии потребуют изменения в 

мышлении и культурном признании, прежде чем они займут свое законное 

место рядом с другими технологиями повышения производительности, 

которые сейчас кажутся нормальными. Конечно, вы по-прежнему можете 

управлять автомобилем без гидроусилителя руля, но зачем вам это делать, 

если у вас есть помощь? 

На Международном технологическом саммите IAFC 2023 года 

компания IDEX Fire & Safety продемонстрировала три технологии, которые 

уже расширяют возможности пожарных, одновременно повышая 

эффективность и результативность. 

 «Я не пытаюсь создать что-то, чего не существует», — сказала Элисон 

Маквортер, вице-президент по стратегии и продуктам IDEX, обсуждая 

использование устройств с поддержкой Интернета, таких как линейка 

инструментов E3 Connect и концентратор данных Captium, который 

отображает важную информацию об оборудовании на приборной панели.  

«Я пытаюсь улучшить то, что вы уже используете сегодня, пытаясь сделать 

все умнее». 

Инструменты для эвакуации Hurst Jaws of Life уже являются самыми 

известными и наиболее часто используемыми инструментами, которые 

службы экстренного реагирования используют для спасения, предоставляя 

возможность прорезать корпус транспортного средства. Линейка 

инструментов E3 Connect расширяет знания людей и повышает 

производительность инструментов, связывая важные данные об 

оборудовании, такие как угол использования, срок службы батареи и 

вопросы обслуживания, на приборной панели Captium. Интеллектуальная 

информационная панель предупреждает людей, предоставляя полезную 

информацию, поэтому проблемы с оборудованием можно решить до того, 

как они станут серьезными проблемами. 

С самых ранних изобретений цель технологии заключалась в том, 

чтобы взять на себя часть наиболее трудоемких задач у людей, чтобы люди 

могли делать больше за меньшее время и с меньшими усилиями. Это по-

прежнему является целью, но с появлением компьютеров, Интернета и 

искусственного интеллекта список преимуществ пополняется технологиями, 

которые также собирают и предоставляют полезную информацию, которая 

помогает людям быть более информированными. 

Подобным же, но более последовательным образом, система 

управления потоком воды SAM революционизирует взаимодействие между 

человеком и машиной, взяв на себя рутинные задачи по перекачке, полагаясь 

при этом на надежные механические компоненты, которые будут работать 

так, как они всегда работали. 

Позволяя оператору насоса управлять насосом, баком, приемом и 

выпуском оборудования с помощью сенсорного дисплея, SAM устраняет 

необходимость привязывать оператора насоса к одной стороне автоцистерны. 

Свобода передвижения позволяет оператору насоса посвятить часть своего 

внимания, навыков и опыта тому, что люди делают лучше, например, следить 

https://www.iafc.org/events/event/2023/12/05/default-calendar/technology-summit-international-2023
https://captiumconnect.com/
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https://captiumconnect.com/


за местом пожара, быть в курсе изменений в динамике пожара и решать 

проблемы. 

SAM также быстрее предоставляет больше и более качественную 

информацию, предупреждая оператора насоса об изменениях в расходе воды 

и механических проблемах, а также снижая риск человеческой ошибки. 

Независимо от того, насколько быстр или опытен оператор насоса, 

SAM также оказался быстрее. Автоматическая заправка линии и выбор 

давления экономят до полутора минут в критические первые пять минут 

пожара, позволяя пожарным действовать быстрее. 

Аналогичным образом, SAM BOOST революционизирует 

взаимодействие между человеком и машиной, обеспечивая автоматический 

поток воды. Имея под рукой всю эту информацию и средства управления, 

каждый пожарный может действовать незамедлительно. 

Пока роботы-пожарные не будут полностью готовы к эксплуатации во 

всем мире, людям-пожарным понадобятся интеллектуальные технологии, 

которые расширят их способности, силу и знания, чтобы они могли 

действовать с большей скоростью, навыками и безопасностью. Эти 

технологии, объединяющие способности человека и машин, могут помочь 

обеспечить более безопасное будущее для пожарных и сообществ, которым 

они служат сегодня. 

firerescue1.com 
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Приложение 1 

 

Не ждите катастрофы, чтобы повысить уровень своей подготовки. 

Когда дело доходит до эффективного обучения и соблюдения 

минимальных стандартов, некоторые люди на собственном горьком опыте 

учатся тому, что простое соблюдение минимума для стандартам обучения 

недостаточно для 

защиты жизни. 

В ходе 

группового 

обсуждения члены 

команды LION 

встретились, чтобы 

обсудить эту тему и 

изучить, что делают 

некоторые 

организации, чтобы 

сломать стереотипы и 

вывести обучение на 

новый уровень. 

Внедрить практическое обучение: перейдите от теоретических знаний к 

практическому опыту работы с огнетушителями, чтобы пользователи могли 

управлять ими инстинктивно. 

Повторные практические занятия: поощряйте частые и повторяющиеся 

тренировки до тех пор, пока правильный ответ не станет вашей второй 

натурой, обеспечивая готовность к реальным сценариям. 

Используйте цифровое моделирование . Используйте моделирование 

цифровой и виртуальной реальности, например, цифровые панели «яблочко», 

чтобы обеспечить захватывающий процесс обучения без реальной опасности 

возгорания. 

Адаптируйте обучение к условиям: адаптируйте методы обучения к 

конкретным условиям, таким как общежития, рабочие места или 

исправительные учреждения, для устранения уникальных опасностей. 

Учитывайте переменные реальной жизни: вводите такие переменные, 

как имитация дыма или жертв, в сценарии обучения, чтобы подготовить 

обучаемых к ряду потенциальных ситуаций. 

Внедряйте прогрессивные подходы к обучению: используйте подходы 

к эскалации обучения, которые начинаются с основ и переходят к более 

сложным и сложным сценариям. 

Вовлечение сообщества: Расширьте возможности обучения для 

сообщества, обучая общественность, а не только рабочую силу, для 

распространения знаний о безопасности. 

Проводите регулярные учения. Регулярно запланированные 

противопожарные учения помогут сохранить готовность и обеспечить 

сохранение отточенных навыков. 

https://www.fireproductsearch.com/attack-digital-fire-training-system/


Уделяйте особое внимание непрерывному образованию: проводите 

периодические курсы повышения квалификации и будьте в курсе новейших 

методов и оборудования пожарной безопасности, чтобы поддерживать 

высокий уровень компетентности. 

Поощряйте обратную связь и обсуждение: создавайте форумы для 

обсуждения и обратной связи после обучения, чтобы участники могли 

делиться опытом, задавать вопросы и учиться друг у друга. 

Эти предложения, основанные на идеях, полученных в ходе вебинара, 

подчеркивают, что активный и заинтересованный подход к обучению работе 

с огнетушителями может значительно повысить готовность организаций к 

обеспечению безопасности. 

www.fireproductsearch.com 

  

http://www.fireproductsearch.com/
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НОВОСТИ СТРАН БЛИЖНЕГО И ДАЛЬНЕГО ЗАРУБЕЖЬЯ 

Тринидад и Тобаго. Утечка опасного вещества произошла у юго-западного 

побережья Карибского моря 

15.02.2024 

Нефть в результате разлива покрыла многочисленные пляжи на юго-

западном побережье Тобаго, и правительству еще предстоит установить владельца 

судна, которое было обнаружено перевернутым у побережья на прошлой неделе. 

Премьер-министр Кит Роули заявил, что пока неясно, сколько нефти 

разлилось и сколько осталось в почти полностью затопленном судне. Также 

неясно, что стало причиной опрокидывания судна. 

«Что мы точно знаем, так это то, что он, похоже, сломан и из него вытекает 

какой-то углеводород, который загрязняет воду и береговую линию», — добавил 

Роули.  

Фарли Августин, главный секретарь законодательного собрания Тобаго, 

сказал, что водолазы не смогли локализовать утечку и пытаются определить, как 

удалить оставшуюся нефть. 

theguardian.com 

США. Пожарные Лос-Анджелеса пострадали после взрыва топливного бака 

грузовика 

15.02.2024 

Топливный бак грузовика взорвался в районе к югу от центра Лос-

Анджелеса,  

в результате чего в воздух поднялся огненный шар и были ранены девять  

из десяти пожарных, прибывших на борьбу с пламенем.  

Все девять пожарных Лос-Анджелеса были срочно доставлены в четверг  

в Медицинский центр Харбор-UCLA, а один из пациентов в критическом 

состоянии был доставлен в ожоговое отделение Главного медицинского центра 

Лос-Анджелеса.  

Из остальных раненых четверо получили травмы средней степени тяжести, а 

трое – легкие травмы.  

По словам чиновников, водитель грузовика избежал травм, заметив, что с его 

грузовиком что-то не так, и отошел, чтобы позвонить в службу 911. 

Грузовик работал на сжатом природном газе, перевозившемся в двух 380-

литровых баках, один из которых взорвался через шесть минут после прибытия 

пожарных на место происшествия в Уилмингтоне. 

Район находится в 30 км к югу от центра города, недалеко от портов Лос-

Анджелеса и Лонг-Бич. 

На видео с вертолета телевизионных новостей были показаны обугленные  

и искалеченные части грузовика с небольшим пламенем, все еще горящим, а также 

выброшенное противопожарное снаряжение, где первоначально оказывалась 

помощь раненым членам экипажа. 

illawarramercury.com.au 

https://www.theguardian.com/world/2024/feb/12/trinidad-tobago-oil-spill
https://www.illawarramercury.com.au/story/8523965/la-firefighters-hurt-after-trucks-fuel-tank-explodes/


Вьетнам. г. Топливозаправщик загорелся на скоростной автомагистрали 

Дельта Меконга 

15.02.2024 

В четверг бензовоз, следовавший по скоростной автомагистрали HCMC-

Trung Luong, загорелся, в результате чего его водитель сгорел, а 10-километровый 

участок дороги оказался перегруженным. Проезжавший грузовик загорелся возле 

города Танан провинции Лонган около 14:00.  

Затем водитель направил танкер со скоростной автомагистрали  

на национальное шоссе 62, используя огнетушители, чтобы потушить пламя,  

но безуспешно. Прохожие вызвали на помощь пожарных. 

В результате инцидента танкер получил серьезные повреждения, а водитель 

получил ожоги рук и лица. После этого движение транспорта было затруднено,  

в результате чего образовалась пробка протяженностью около 10 км. Сотрудники 

полиции были направлены для изменения маршрута транспортных средств.  

e.vnexpress.net 

Англия. Разлив нефти привел к задержке движения на перекрестке A64 и 

A1(M) в Брэмхэме 

15.02.2024 

По словам полиции, большой разлив нефти на крупном перекрестке  

в Северном Йоркшире вызвал хаос. 

Разлив затронул трассу A64, пересекающую шоссе A1(M) на перекрестке  

44 в Брэмхэме. 

Национальная дорожная служба заявила, что все «съезды и въезды»  

на кольцевую развязку закрыты, и сообщила, что дорожные условия опасны. 

Полиция Северного Йоркшира сообщила, что на месте происшествия 

работают офицеры, которые организуют объезд. 

Автомобилистам рекомендуется выбирать альтернативные маршруты, 

поскольку эта развязка будет закрыта в течение некоторого времени. 

О количестве разлитого вещества не сообщается. 

au.news.yahoo.com 

США. Авария с участием бензовоза в г.Фениксе 

16.02.2024 

Два человека были госпитализированы после огненной аварии с участием 

бензовоза возле межштатной автомагистрали 10 в западном Финиксе. 

Авария произошла возле выезда с 51-й авеню, недалеко от автострады, около  

2 часов ночи. По данным полиции Феникса, водитель седана проехал на красный 

свет и врезался в бензовоз, поворачивавший на перекрестке. Седан загорелся через 

несколько секунд после столкновения. Прибывшие на место происшествия 

экипажи подтвердили, что до крушения танкер был пуст. По данным полиции, 

двум людям, находившимся в машине, удалось выбраться, но они все равно 

получили серьезные травмы. Оба были доставлены в ближайшую больницу, и 

теперь ожидается, что они выживут. Водитель грузовика не пострадал. 

https://e.vnexpress.net/news/traffic/fuel-tanker-on-mekong-delta-expressway-catches-fire-4711875.html
https://au.news.yahoo.com/oil-spill-causes-traffic-delays-152142919.html


Детективы говорят, что, по их мнению, причиной крушения, вероятно, было 

повреждение автомобиля. Ожидается, что движение в этом районе останется 

перекрытым до позднего утра. 

azfamily.com 

Новая Зеландия. Утечка химикатов на перевале Линдис 

16.02.2024 

Расследование продолжается после того, как сотни литров химической 

жидкости были вылиты на дорогу во время автомобильной аварии на перевале 

Линдис на прошлой неделе. 

Исполняющий обязанности сержанта Джеймс Макдональд сообщил, что 

около 8 утра в прошлый четверг грузовик разбился на обочине в 2 км к западу от 

вершины перевала Линдис. 

Прицеп был загружен 1000-литровым контейнером с хлором. 

В результате аварии контейнер был поврежден, и на обочину вытекло более 

800 литров хлора. 

Другие химикаты, в том числе соляная кислота, перевозилась в задней части 

фуры и была выброшены, но утечки не последовало. 

Исполняющий обязанности сержанта Макдональд заявил, что у водителя не 

было необходимых лицензий или документации для перевозки опасных грузов. 

Причина аварии неизвестна. Водитель не пострадал. 

По его словам, обвинения не предъявлены, а расследование продолжается. 

odt.co.nz 

Индия. Водитель нефтяного танкера погиб в результате несчастного случая  

в Удайпуре 

16.02.2024 

Водитель цистерны погиб в результате превышения скорости при 

управлении нефтяным танкером, который упал в траншею глубиной 80 футов. 

Авария произошла на национальной трассе Удайпур-Пиндвара поздно вечером в 

пятницу. Танкер сначала перевернулся, затем упал в траншею.  

Нефть из танкера начала вытекать после того, как он провалился в траншею.  

О количестве утечки и дальнейших работ по эвакуации не сообщается. 

timesofindia.indiatimes.com 

Россия. В Ижевске потушили крупный пожар на производстве 

17.02.2024 

Пожар в производственном здании в Ижевске полностью ликвидирован, 

сообщили ТАСС в пресс-службе МЧС РФ. 

«Пожар в Ижевске полностью ликвидирован», – сказали в МЧС. 

По данным регионального главка МЧС, пожар произошел на предприятии по 

производству профессиональных моющих и дезинфицирующих средств на 

площади 3,5 тыс. кв. м в ночь на субботу в Ижевске на ул. Орджоникидзе, 2.  

tass.ru 

https://www.azfamily.com/2024/02/15/least-2-hurt-after-fiery-crash-near-i-10-west-phoenix/
https://www.odt.co.nz/regions/central-otago/chemical-spill-lindis-pass-investigated
http://timesofindia.indiatimes.com/articleshow/107806972.cms?utm_source=contentofinterest&utm_medium=text&utm_campaign=cpps
https://tass.ru/proisshestviya/20012059
https://tass.ru/proisshestviya/20013503


Канада. Интермодальные вагоны-платфоры, перевозившие контейнеры, 

сошли с рейсов в Филде 

17.02.2024 

Совет по безопасности на транспорте продолжает расследование крушения 

поезда 17 февраля к западу от Филда в национальном парке Йохо, когда  

14 интермодальных вагонов-платформ сошли с рельсов, в том числе четыре  

с опасными грузами. 

Следователи сообщают, что поезд Canadian Pacific Kansas City (CPKC) 

следовал на запад, когда 14 загруженных интермодальных вагонов-платформ, 

перевозивших контейнеры, сошли с рельсов возле станции Оттертейл, примерно  

в 13 километрах к западу от Филда. 

Обнаружено четыре неизвестных контейнера с опасным грузом. Сообщений  

о пожарах, утечках или травмах не поступало», — сообщил в электронном письме 

представитель TSB Лиам Макдональд. 

На месте крушения не было зафиксировано никаких разливов или серьезных 

экологических проблем. 

rmoutlook.com 

Турция. В Турции аннулировали лицензию золотого рудника после  

ЧП с обвалом породы 

17.02.2024 

Минэкологии Турции аннулировало экологический сертификат и лицензию 

золотодобывающего рудника в провинции Эрзинджан на востоке страны,  

где 13 февраля произошел обвал примерно 10 млн тонн грунта и под землей были 

заблокированы девять горняков. Об этом сообщила телекомпания NTV со ссылкой  

на министерство. 

Глава Минэнерго Турции Алпарслан Байрактар ранее сообщал, что шахту 

проверяли в конце 2023 года и не обнаружили предпосылок, способных привести  

к трагедии. 

В субботу министр сообщил журналистам, что поисково-спасательные 

работы в районе ЧП продолжаются, власти ежедневно проводят экологические 

замеры, 

 к настоящему времени загрязнения окружающей среды и воды не отмечено.  

«Ни в одном из девяти мест в воде в районе схода пород не обнаружено вредных 

веществ, мы уделяем первостепенное значение экологии, угрозы здоровью 

населения нет», – сказал Байрактар. 

В рамках расследования дела о ЧП на золотом руднике арестованы шесть 

человек из восьми ранее задержанных. В числе задержанных гражданин Канады, 

который является представителем компании-работодателя. 

Рудник компании Anagold расположен в уезде Илич и начал работу в 2010 

году. Компания, управляющая им, в 2022 году была оштрафована за добычу золота  

с применением цианида, напоминает NTV.  

tass.ru 

 

 

https://www.rmoutlook.com/lake-louise/train-derailment-cuts-communication-services-to-field-residents-8329829
https://www.ntv.com.tr/
https://tass.ru/obschestvo/20014173


США. В Спрингфилде загорелся бензовоз 

18.02.2024 

В воскресенье утром в Спрингфилде загорелся бензовоз. 

О пожаре сообщалось около 1:30 ночи в здании TriStar Energy недалеко  

от Мемориального бульвара. Официальные лица сообщили, что если бы танкер 

оставался в огне гораздо дольше, вероятность разрушительной цепной реакции 

увеличилась бы из-за его близости к другим танкерам, могла бы случиться 

катастрофа. 

Пожар, скорее всего, начался в приборной панели танкера, 

распространившись на двигатель и заднюю часть танкера. Власти выясняют, какой 

тип топлива находился в носовой части танкера, но полагают, что оно содержало 

дизельное топливо – менее летучее, чем бензин. Пожарная служба Спрингфилда 

успешно потушила пожар. 

wsmv.com 

Россия. В Кузбассе произошел горный удар в районе шахты «Таштагольская» 

18.02.2024 

Горняков вывели на поверхность на шахте «Таштагольская» (входит в 

«Евраз ЗСМК»), возле которой произошел горный удар, сообщили ТАСС на шахте. 

«18 февраля в 18:57 (14:57 мск) зарегистрировано геодинамическое явление 

(толчок). Все, кто работал под землей, вышли на поверхность. На смене было  

163 человека», – сказал собеседник агентства. 

В пресс-службе ГУ МЧС по Кемеровской области сообщили, что силы 

военизированных горноспасательных частей МЧС РФ для устранения последствий 

на шахте не привлекались. 

Горный удар в районе шахты «Таштагольская» был зафиксирован в 

последний раз в мае 2022 года. 

Рудная шахта «Таштагольская» расположена в Таштагольском районе 

Кемеровской области. Балансовые запасы шахты составляют порядка 54 млн тонн 

руды. Первичный концентрат Таштагольского рудника поступает на Абагурскую 

обогатительную фабрику и после вторичного обогащения отправляется  

на металлургический комбинат «Евраз ЗСМК» в Новокузнецке.  

tass.ru 

Европа. Во Франции сгорел склад с 900 т аккумуляторов 

18.02.2024 

Крупный пожар произошел на складе с аккумуляторами на юге Франции  

в департаменте Аверон. Как сообщает радио France Bleu, от огня пострадали 

хранившиеся там 900 т литиевых аккумуляторных батарей. 

Площадь пожара, возникшего в 17 февраля днем, составила 3 тыс. кв. м, 

горение сопровождалось сильным дымом. Жителей коммуны Вивье, проживающих  

в радиусе 500 м от склада, власти просили не выходить из домов до окончания 

операции по тушению пожара и проверки дыма на токсичность. Также до конца 

дня было остановлено движение по расположенной в этом районе магистрали D5. 

https://www.wsmv.com/2024/02/18/fuel-tanker-catches-fire-springfield/
https://tass.ru/proisshestviya/20019743
https://www.francebleu.fr/


Возгорание локализовано силами более чем 70 пожарных, перехода пламени  

на соседний склад удалось избежать. По состоянию на утро 18 февраля на месте 

продолжали работать около 30 сотрудников пожарной службы, которые 

продолжают тушить оставшиеся очаги возгорания. Местным жителям разрешили 

покидать свои дома, поскольку власти не выявили угроз для окружающей среды 

или населения коммуны.  

tass.ru 

Китай. В Восточном Китае при взрыве на предприятии погибли три человека 

18.02.2024 

Три человека стали жертвами взрыва, произошедшего в воскресенье на 

одном из предприятий в восточной китайской провинции Цзянсу. Об этом 

говорится  

в сообщении, опубликованном Управлением чрезвычайных ситуаций города 

Хайань (восточная провинция Цзянсу). 

ЧП произошло ночью в зоне экономического развития города Наньтун  

на предприятии по производству алюминиевых штанг. К настоящему моменту 

подтверждена гибель троих, еще два человека пока считаются пропавшими без 

вести. 

Спасательные работы на месте продолжаются. О причинах взрыва 

сообщений не поступало.  

tass.ru 

В Кемерове потушили пожар на складе 

18.02.2024 

Пожарные полностью ликвидировали возгорание на складе в Кемерове, 

сообщила пресс-служба МЧС РФ. 

«Огнеборцы МЧС России полностью ликвидировали пожар в Кемерове», – 

говорится в сообщении. 

Сообщение о пожаре на складе в Кемерове поступило в ночь на воскресенье, 

площадь возгорания составила 1,5 тыс. кв. м. В тушении принимали участие  

122 человека и 41 единица техники, в том числе пожарный поезд. 

По предварительным данным, персонал склада эвакуировался до прибытия 

пожарных, пострадавших нет. 

В прокуратуре Кемеровской области сообщили, что пожар произошел  

в складских помещениях агрохимического завода. По факту пожара начата 

проверка, обстоятельства и причины произошедшего выясняются.  

tass.ru 

Россия. Под Волгоградом нашли загрязнение почвы нефтепродуктами  

из-за разгерметизации нефтепровода 

20.02.2024 

Специалисты Росприроднадзора обнаружили загрязнение почвы 

нефтепродуктами на площади 800 кв. м из-за разгерметизации нефтепровода 

https://tass.ru/proisshestviya/20017889
https://tass.ru/proisshestviya/20017869
https://tass.ru/proisshestviya/20016265
https://tass.ru/proisshestviya/20017415


«Котовский». Об этом сообщили в межрегиональном управлении 

Росприроднадзора по Астраханской и Волгоградской областям. 

«Поступило оперативное сообщение от ООО «РИТЭК» ТПП 

«Волгограднефтегаз» по факту разгерметизации действующего нефтепровода 

ЦДНГ №3 «Котовский». <…> В ходе осмотра было зафиксировано загрязнение 

почвы нефтепродуктами, площадь составила более 800 кв. м», – говорится в 

сообщении. 

Представители экспертной организации произвели замеры площади 

загрязненного участка и отбор проб почвы для определения содержания 

концентраций загрязняющих веществ в почве. По результатам получения 

лабораторных исследований будет принято решение о применении 

административного воздействия к виновным лицам.  

tass.ru 

Россия. Нефтепровод Баку – Новороссийск не пострадал из-за землетрясения  

в Дагестане 

20.02.2024 

Нефтепровод Баку – Новороссийск не пострадал из-за землетрясения 

в Дагестане, произошедшего утром, сообщил ТАСС официальный представитель 

«Транснефти» Игорь Демин. 

«20 февраля в 08:48 в Республике Дагестан произошло землетрясение  

с эпицентром в 70 км юго-западнее г. Дербент на глубине 10 км магнитудой 4,3  

и интенсивностью 3,5-4,0 баллов. По результатам осмотра магистрального 

нефтепровода Баку – Новороссийск в радиусе 200 км от эпицентра повреждений  

не выявлено, все объекты функционируют штатно», – сказал Демин. 

Землетрясение магнитудой 4,6 зафиксировано в Агульском районе 

Дагестана.  

tass.ru 

Россия. Бензовоз опрокинулся на трассе в Уфе-Оренбург 

20.02.2024 

Цистерна с дизельным топливом опрокинулась в Башкирии, на автотрассе 

Уфа-Оренбург. 

Инцидент произошёл в понедельник поздно ночью на территории 

Кушнаренковского района – бензовоз, двигавшийся из Уфы в сторону города 

Янаула, съехал в кювет и опрокинулся. 

По предварительной информации, на дорогу вылилось около 3 тонн топлива  

на площади около 500 м. 

К настоящему моменту разлив нефтепродукта локализован, организован 

объезд участка дороги с плечом объезда в 20 км, ведется перекачка дизельного 

топлива для последующего подъёма цистерны на шасси. 

Погибших и пострадавших нет, загрязнения водоемов не допущено. 

Планируется засыпать место разлива дизтоплива песком, сбор и утилизация 

загрязненного песка пройдут в светлое время суток. 

interfax-russia.ru 
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Россия. В многоэтажке в шахту упал лифт – мужчина получил травмы. 

20.02.2024 

Чрезвычайное происшествие произошло 12 февраля в многоэтажке на улице  

50 лет Октября. Там в шахту рухнул лифт, в котором находился мужчина. 

Выбраться ему помогли спасатели. 

Лифт с человеком рухнул в шахту в многоэтажке на улице 50 лет Октября 

Вскоре стало известно, что это не первое происшествие в этом подъезде. 

Лифт и раньше ломался. Пару недель назад кабина внезапно полетела вниз, когда 

там была женщина. Жители многоэтажки рассказали, что тогда обошлось без 

серьезных травм – курянка упала на колени. 12 февраля все оказалось серьезнее. 

Курянину пришлось обратиться в больницу, где у него диагностировали закрытый 

перелом двух позвонков. 

«Лифт с мужем летел с 7-го этажа, аварийные стопы остановили его между  

2-м и 3-м этажами», – приводит слова супруги пострадавшего издание 

«Курсксити». 

Курянка сразу позвонила в «112». На место приехали «скорая помощь», 

аварийная служба, полиция и даже пожарные. 

После того как мужчину вызволили, он начал хромать. Его отвезли в 

больницу, где дали заключение «компрессионный перелом двух позвонков». 

«Муж – сотрудник полиции. И на следующий день он поехал в свою 

больницу. Там дали более точное заключение: закрытый перелом двух позвонков 

первого грудного и последнего поясничного отделов», – рассказала девушка. 

dddkursk.ru 

 

Испания. В аэропорту Барселоны нашли пакет с радиоактивным материалом 

20.02.2024 

Власти Каталонии задействовали особый протокол оповещения  

о чрезвычайной ситуации в международном аэропорту Барселоны из-за 

обнаружения пакета с радиоактивным материалом в багажном отсеке самолета. Об 

этом говорится в пресс-релизе региональной службы гражданской обороны. 

По ее информации, в пакете находился «радиоактивный материал низкой 

интенсивности». В результате к месту инцидента прибыли пожарные бригады  

и сотрудники службы координации радиоактивной деятельности. «Упаковка 

находилась в трюме самолета, и когда ее собирались извлечь, то обнаружили, что 

внешняя картонная коробка, защищавшая ее, повреждена», – отмечается в 

документе. 

Самолет с пакетом прибыл в Барселону из Швейцарии. В результате 

случившегося никто не пострадал. Сейчас инцидент уже урегулирован.  

tass.ru 
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Россия. Лифт резко поехал, не закрыв двери: шокирующее видео, как 

школьник чудом избежал гибели и травм в Волгограде 

21.02.2024 

В Волгограде в элитном ЖК «Доминант» на Тулака школьник едва не стал 

жертвой давшего сбой лифта. В сети завирусилось шокирующее видео с камер 

наблюдения, на котором сломавшийся подъемник неожиданно поехал вверх,  

не закрыв двери. Возвращавшийся домой школьник замешкался на входе и чудом 

избежал гибели или травм. ЧП случилось в одной из высоток на улице 

Туркменской, 6.По словам жильцов высотки бизнес-класса, проблема с лифтом у 

них возникла давно. Они уже не раз жаловались на его работу в управляющую 

компанию.  

Как сообщил сайту volgograd.kp.ru собственный источник, проблемы возникли из-

за отсутствия зарубежных комплектующих для лифта. В тот день, когда было снято 

шокирующее видео, в ЖК как раз проводили ремонт подъемника. 

На кадрах видео видно, как 13-летний мальчик стоит у открывшего двери 

лифта. Подросток замешкался, он что-то жует по пути домой, смотрит в телефон.  

В этот момент лифт начинает резко подниматься с распахнутой дверью. Створки 

закрываются только на двухметровой высоте. 

Сейчас «поехавший» лифт остановили. Его не запустят, пока все проблемы  

и неисправности не устранят. Надзорные органы держат ситуацию под контролем. 

volgograd.kp.ru 

Россия. Рабочий погиб при падении портального крана в порту Самары 

21.02.2024 

Портальный кран рухнул в речном порту Самары, жертвой происшествия 

стал управлявший техникой рабочий, сообщили в региональном управлении СКР. 

ЧП произошло около полудня 20 февраля, но что стало причиной аварии,  

на данный момент остается неизвестным. В результате падения массивной 

конструкции смертельные травмы получил 59-летний крановщик. 

Заведено уголовное дело по факту нарушения правил безопасности при 

ведении работ, повлекшего по неосторожности смерть человека. Следователи 

провели обыски и допросили руководство порта. 

63.ru 

Нидерланды. В Нидерландах при обрушении строящегося моста погибли два 

человека 

21.02.2024 

Два человека погибли, еще двое получили травмы при обрушении 

строящегося моста рядом с голландским городом Лохемом. Об этом сообщили в X 

местные власти. 

«Во время строительства моста произошел инцидент, – отмечается  

в сообщении. – К сожалению, погибли два человека. Еще два человека получили 

травмы». 

https://www.volgograd.kp.ru/daily/27569/4894540/
https://63.ru/text/incidents/2024/02/21/73251842/


На месте в большом количестве присутствуют спасательные службы.  

Что послужило причиной трагедии, пока остается неясным, начато расследование 

инцидента.  

tass.ru 

Россия. Под Волгоградом опрокинулся большегруз с селитрой 

22.02.2024 

Грузовой автомобиль, перевозивший аммиачную селитру, опрокинулся  

в результате ДТП в Серафимовичском районе Волгоградской области. 

Устанавливается вред, причиненный природе, сообщили в Нижне-Волжском 

межрегиональном управлении Росприроднадзора. 

«Вследствие дорожно-транспортного происшествия произошло 

опрокидывание грузового автомобиля марки «МАЗ», перевозившего селитру 

аммиачную,  

с попаданием на почву. <...> По результатам получения лабораторных 

исследований будет принято решение о применении административного 

воздействия к виновному лицу и произведен расчет причиненного ущерба», – 

говорится в сообщении. 

Уточняется, что на место ДТП оперативно выехали сотрудники 

Росприроднадзора и специалисты экспертной организации. Было установлено, что 

площадь загрязнения почвы составила 60 кв. м. По предварительной информации, 

указанный земельный участок относится к неразграниченным землям 

Серафимовичского муниципального района, категория которых не установлена.  

tass.ru 

Россия. В Бердянске при взрыве на АЗС пострадали два человека 

22.02.2024 

Два человека получили легкие ранения в результате взрыва на одной  

из автозаправочных станций в городе Бердянске Запорожской области. Об этом 

сообщили журналистам в оперативных службах региона. 

«На одной из АЗС города во время проведения регламентно-технических 

работ в результате неосторожного обращения с легковоспламеняющимися 

веществами произошел взрыв. В результате инцидента легкие ранения получили 

два клиента автозаправочной станции», – сказал представитель оперативных 

служб.  

tass.ru 

Россия. В Самарской области возбудили дело после отравления детей хлором  

в бассейне 

22.02.2024 

Следственные органы возбудили уголовное дело после того, как шестеро 

детей почувствовали себя плохо при купании в бассейне в гостиничном комплексе  

в Самарской области, сообщили в следственном управлении СК РФ по региону. 

https://tass.ru/proisshestviya/20048381
https://tass.ru/proisshestviya/20056765
https://tass.ru/proisshestviya/20056141


«Следственным отделом по городу Жигулевску возбуждено уголовное  

по признакам состава преступления, предусмотренного ст. 238 УК РФ.  

По предварительным данным, дети могли отравиться парами хлора», – говорится  

в сообщении. 

По данным ведомства, 21 февраля в Ставропольском районе при купании  

в бассейне в гостиничном комплексе шестеро детей почувствовали себя плохо. 

Двое детей от госпитализации отказались, им оказана амбулаторная медицинская 

помощь, а четверо из пострадавших госпитализированы. Как сообщили ТАСС в 

региональном минздраве, состояние детей оценивается как удовлетворительное. 

Прокуратура региона начала проверку по факту инцидента. В настоящее 

время изъяты пробы воды из бассейна, назначено исследование. По итогам 

проверки будет дана оценка действиям ответственных должностных лиц и приняты 

меры прокурорского реагирования.  

tass.ru 

Венесуэла. В Венесуэле сообщили о гибели 15 человек при обрушении 

нелегальной шахты 

22.02.2024 

В Венесуэле при обрушении нелегальной открытой шахты в штате Боливар 

погибли 15 человек, еще 11 получили ранения. Об этом в среду сообщил президент 

Венесуэлы Николас Мадуро в программе телеканала Venezolana de Television. 

Президент отметил, что, согласно «официальным данным губернатора штата 

Боливар Анхеля Маркано», который участвует в поисково-спасательных работах  

на нелегальной «шахте «Булья Лока», настоящему моменту погибли 15 человек  

и 11 получили ранения». Мадуро сообщил, что 20 февраля на открытой шахте  

в муниципалитете Ангостура произошло обрушение грунта шириной в 100 м на 

глубину в 30 м. Поисково-спасательные работы с участием двух вертолетов 

продолжаются, сказал Мадуро. 

Анхель Маркано сообщил президенту, что мэр муниципалитета Хорди 

Асиньегас, который первым прибыл к месту трагедии, «в отчаянье» сделал 

заявления о неоправданно большом количестве жертв, что было использовано 

СМИ, включая CNN, для распространения ложной информации. 

Мадуро сообщил, что «семьям погибших и раненых шахтеров будет оказана 

экономическая и социальная помощь». Президент выразил соболезнование 

родственникам погибших.  

tass.ru 

В Бузулуке из-за пожара на мебельной фабрике эвакуировали более 100 

человек 

22.02.2024 

Более 100 сотрудников были эвакуированы из-за пожара на предприятии  

по производству мебели в Бузулуке Оренбургской области. Один человек 

пострадал, сообщили в ГУ МЧС по региону. 

«Пожар произошел на кровле объекта по производству мебели в Бузулуке. 

<…> 105 сотрудников предприятия были эвакуированы, одному пострадавшему 

https://tass.ru/proisshestviya/20054381
https://tass.ru/proisshestviya/20054631
https://www.vtv.gob.ve/
https://edition.cnn.com/
https://tass.ru/proisshestviya/20053965


оказана помощь на месте, в госпитализации он не нуждается», – сообщили  

в управлении. 

Для ликвидации пожара привлекли 9 единиц техники и 23 человека личного 

состава. Возгорание ликвидировано, распространение огня не допущено.  

Как уточнили в управлении, предварительная площадь пожара составила около  

140 кв. м.  

tass.ru 

Китай. В городе Гуанчжоу грузовое судно снесло часть моста 

22.02.2024 

Грузовое судно врезалось в мост и снесло часть пролета конструкции в 

городе Гуанчжоу южной китайской провинции Гуандун. Об этом сообщает 

агентство Xinhua. 

На данный момент известно, что в результате в воду упало несколько 

автомобилей. Их число уточняется. Информации о жертвах пока нет. На месте 

работают спасатели. 

Инцидент произошел в 05:30 по местному времени (0:30 мск) в городском 

районе Наньша.  

tass.ru 
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ПРИЛОЖЕНИЕ  

Футеровки от «Майнинг Элемент»: увеличение наработки до 70% 

Главная задача футеровок дробилки — защита её частей от абразивного 

износа и ударных нагрузок. Брони уменьшают износ комплектующих, но как 

избежать раннего износа самих футеровок? 

О том, как повысить эффективность работы броней при правильно подобранных 

решениях, рассказываем на примере реального кейса на комбинате. 

Повышенный износ футеровок 

К специалистам компании «Майнинг Элемент» обратились с проблемой 

сотрудники одного из ГОКов. После того как на комбинате ввели оборудование 

циклично-поточной транспортировки материала, футеровки первого и второго 

поясов чаш дробилок ККД 1500/180 стали сильно изнашиваться. Эта ситуация 

возникла неспроста: потоки материала разгрузки думпкаров и конвейеров ЦПТ 

были направлены в одну зону чаши, в результате чего несколько футеровок чаш 

достигали предельного износа раньше, чем остальные элементы. 

Инженеры «Майнинг Элемент» столкнулись с необходимостью решить сразу 

несколько задач: во-первых, найти способ выравнять износ броней первого и 

второго поясов чаш одинаковой наработки независимо от того, в каком месте они 

установлены; во-вторых, повысить ходимость футеровок дробилок по сравнению 

со сроком службы предыдущих броней; в-третьих, добиться равномерного износа 

броней чаши и конуса. 

Решение по футеровкам чаши 

Для увеличения ходимости футеровок, установленных в особо нагруженном 

месте чаш, инженеры компании изготовили их из сплава, более устойчивого к 

ударным и абразивным нагрузкам. Материал остальных элементов остался 

прежним. В процессе эксплуатации дробилок специалисты проводили регулярные 

осмотры состояния и замеры остаточной толщины футеровок первого и второго 

поясов чаш. В результате первая задача была решена: удалось получить 

равномерный износ броней по всему периметру чаш. 

Решение по кратности замены 

На предприятии заказчика средняя наработка применяемых футеровок 

первого и второго поясов чаш дробилок ККД 1500/180 составляла 3,6 млн т 

дроблёной руды, наработка футеровок дробящего конуса — 1,8 млн т, т. е. за время 

работы одного комплекта футеровок чаши заказчик использовал два комплекта 

футеровок дробящего конуса. Ходимость броней чаши бренда Element оказалась на 

60% больше, из-за чего нарушалась кратность замены при использовании штатных 

футеровок конуса с футеровками чаши Element.  

Инженеры компании изготовили и поставили несколько комплектов броней 

дробящего конуса Element с ресурсом на 70% больше, чем исходные футеровки. 

Наработка броней дробящего конуса выросла на 60–70%. В результате 

специалисты решили и остальные две проблемы: наработка футеровок дробилок 
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увеличилась, и сохранилась кратность замены броней дробящих конусов и чаш 

дробилок.  

Таким образом, правильно подобранные решения специалистов не только 

помогли справиться с обозначенной заказчиком проблемой, но и повысили 

эффективность работы броней, тем самым предприятие сэкономит на закупке и 

частом ремонте оборудования. 
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